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02. LEGISLATIVA LOCALES. 03

Reunión de la Comisión de Salud y Discapacidad
En el Edificio Histórico de la Legislatura provincial, los diputados integrantes de la Comisión mantuvieron un encuentro donde trataron diversas 
iniciativas.
Estuvieron presentes los legisladores 
Gustavo Núñez, Marta Gramajo, Cristi-
na López, Enzo Cornejo, Graciela Seva, 
Gustavo Deguer, Marcela Quiroga y 
Mónica González.
En primer término, se trataron dos ini-
ciativas respecto a la Muerte Perinatal, 
ambas con despacho favorable. Por un 
lado, al proyecto presentado bajo Exp. 
1500, por el que San Juan adhiere a la 
Ley Nacional N° 27.733, de “Procedi-
mientos Médico-Asistenciales para la 
Atención de Mujeres y Personas Ges-
tantes frente a la Muerte Perinatal”.

POR OTRA PARTE, EL EXP 1730 
QUE EXPRESA:

ARTICULO 1°: Se instituye el día 15 
de Octubre de cada año como el “Dia 
Internacional de la Visibilización de las 
Muertes Perinatales”, con el objetivo de 
visibilizar la problemática relacionada 
con las muertes perinatales.
ARTÍCULO 2°: Establecer que todos 
los edificios públicos dependientes del 
Poder Ejecutivo como de Poder Legis-
lativo, se iluminen con los colores Rosa 
y Celeste, durante la tarde/noche el 15 
de Octubre de cada año.
A continuación, se debatió el proyecto 
presentado bajo Exp. 1782, que contó 
con despacho favorable y propone la 

creación de un programa de capacita-
ción obligatoria para los trabajadores 
de todos los establecimientos educati-
vos, tanto públicos como privados, al 
personal de la administración pública 
y empleados de locales gastronómicos, 
que desarrollen sus actividades en el 
ámbito de la provincia de San Juan. La 

temática de dicha formación es respec-
to a la maniobra de Heimlich y accio-
nes de primeros auxilios.
Finalmente, dialogaron sobre la ini-
ciativa presentada en el Exp. 2275 por 
el que se proponer declarar de interés 
social, educativo y sanitario las Jorna-
das sobre Psicopedagogía en Salud, 

que se realizarán el día 13 de septiem-
bre de 2024, dirigida a los profesiona-
les psicopedagogos de la provincia. Es 
organizada por el Consejo Directivo del 
Colegio Profesional de Psicopedagogos 
de San Juan.

Primeras Jornadas Provinciales sobre el 
Consejo de la Magistratura

El vicegobernador Fabián Martín presidió la apertura de las Jornadas, que contó con la presencia de los diputados provinciales Marcela Qui-
roga, María Rita Lascano, Alejandra Leonardo, Rosana Luque, Carlos Jaime y Jorge Ripoll; del presidente del Foro de Abogados de San Juan, 
Franco Montes; del Fiscal Adjunto, Sebastián Dávila; entre otras autoridades locales y nacionales.
Al respecto, el titular del Poder Legis-
lativo provincial expresó que “diseña-
mos estas jornadas para hablar sobre el 
Consejo de la Magistratura, una insti-
tución muy importante contemplada en 
nuestra Constitución, y cuyo propósito 
principal es trabajar para tener una jus-
ticia independiente, y así dar garantías 
y tener seguridad jurídica”.
 “Hemos organizado esta iniciativa 
para poder debatir, escuchar y sacar 
conclusiones de, si los cambios que 
pensamos necesarios para el Conse-
jo de la Magistratura en San Juan, son 
posibles de realizar ahora o tal vez más 
adelante” explicó Fabián Martín.
Finalmente, el vicegobernador comen-
tó que en este momento, la Cámara de 
Diputados está trabajando con 21 ter-
nas de designación de jueces y fiscales. 
Y en un tiempo más se procederá con 3 
más, entre ellas el Fiscal de Estado de 
la provincia. “Se está llevando adelante 
un arduo trabajo en este sentido, pero 
nos parece que está faltando algo. La 
entrevista puede ser interesante pero 

creemos que falta algo para cumplir con 
lo que la Constitución dice” concluyó.
En este primer día, una vez realizado el 
acto de inicio, expusieron el Dr. Alber-

to Biglieri, Representante Suplente del 
Consejo de la Magistratura de la Ciu-
dad Autónoma de Buenos Aires en el 
Foro Federal de Consejos de la Magis-

tratura y Jurados de Enjuiciamiento de 
la República Argentina (FOFECMA); y 
el Dr. Alfredo Castillo, ex diputado pro-
vincial de San Juan.

Marcelo Orrego lanzó el Programa Aprender, 
Trabajar y Producir para impulsar el desarrollo 

laboral en San Juan
El gobernador Marcelo Orrego ha presentado el Programa Aprender, Trabajar y Producir, una iniciativa que busca brindar formación y he-
rramientas a los ciudadanos para potenciar su desarrollo laboral. Como parte de esta propuesta, la Asociación de Trabajadores Autónomos 
(ATA) colabora en el dictado de cursos enfocados en la introducción a la gastronomía y la inocuidad alimentaria, reforzando la capacitación 
profesional en estas áreas clave.
El gobernador Marcelo Orrego encabe-
zó el lanzamiento del Programa Apren-
der, Trabajar y Producir. El proyecto 
potencia el desarrollo de San Juan, a 
través de herramientas que fortalezcan 
las habilidades de los sanjuaninos para 
insertarse en el mundo laboral.
Se trata de un programa implementado 
por el Ministerio de Producción, Traba-
jo e Innovación, a través de su Direc-
ción de Empleo y Formación. En esta 
primera etapa, serán 50 cursos orien-
tados a oficios concretos, para garanti-
zar la creación de un entorno favorable 
para el desarrollo de la producción y la 
generación de empleo.
Acompañaron al gobernador, el minis-
tro de Producción, Trabajo e Innova-
ción, Gustavo Fernández, la directora 
de Empleo e Información, Luciana 
Cuk, el secretario de Industria, Comer-
cio y Servicios, Alejandro Martín. Tam-
bién, la vice rectora de la Universidad 
Nacional de San Juan, Analía Ponce, la 
rectora de la Universidad Católica de 
Cuyo, María Laura Simonassi y demás 
funcionarios provinciales, municipales, 
de las universidades e invitados espe-
ciales.
Sobre el lanzamiento de Aprender, Tra-
bajar, Producir, el gobernador Orre-
go comentó que “este programa es un 
sueño hecho realidad. Lo hemos pulido 
con el tiempo, integrando avales acadé-
micos, porque está diseñado para gene-
rar políticas y estrategias que miren al 
futuro de San Juan”.
“Necesitamos aprender, trabajar y pro-
ducir. Si un joven aprende un oficio, 
tendrá la dignidad del trabajo, y este, a 
su vez, permitirá producir, creando un 
círculo virtuoso. Este sistema solidario, 
respaldado por el Estado y las institu-
ciones, brindará oportunidades a quie-
nes deseen construir su propio futuro. 
Queremos que muchos sanjuaninos lo 
aprovechen y logren generar su propia 
microempresa o pyme”, agregó.
Para finalizar explicó que “estoy con-
vencido de que este programa va a te-
ner muy buenos resultados en San Juan. 
Lo he soñado tantas veces que sé que, 
en momentos difíciles, este tipo de ac-
ciones funcionarán muy bien. Vamos 
a poner muchos recursos porque está 
pensado para futuras generaciones. A 
trabajar duro en estos tiempos difíci-
les”.
Por su parte, el ministro de Producción, 
Trabajo e Innovación, Gustavo Fernán-
dez, explicó que “el programa busca 
mejorar la empleabilidad de los sanjua-
ninos a través de cursos orientados a 
oficios concretos, con la participación 
de diversas instituciones como cámaras 
empresariales, gremios, el Ministerio 
de Educación y universidades. Además 
de la formación técnica, se incluirán 
habilidades blandas como disciplina la-
boral, higiene y seguridad, y trabajo en 

equipo”.
El ministro explicó que el objetivo es 
que los participantes realicen prácti-
cas profesionalizantes en empresas 
con apoyo del gobierno, para facilitar 
la inserción laboral, “la idea es generar 
empleo registrado y mejorar las oportu-

nidades en todos los municipios y sec-
tores económicos”, agregó.
Aprender, Trabajar y Producir está des-
tinado a personas de entre 18 y 65 años 
que actualmente trabaja en informali-
dad laboral. También, a sectores pro-
ductivos de la provincia, desde cámaras 

sectoriales hasta asociaciones civiles.
Esta política activa de empleo, brinda 
las posibilidades de capacitación, au-
toempleo e inserción laboral genuina, 
para incorporar nuevos trabajadores 
y empleo independiente al sector pro-
ductivo/económico provincial.
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04. INDUSTRIA INDUSTRIA. 05

Ruinas de Hilario, una de las primeras 
fundiciones de minerales de plata del país 

que activaba la industria sanjuanina
Las industrias son las encargadas de transformar las materias primas en productos destinados a ser utilizados por otras industrias o incluso al 
consumo de los ciudadanos. Todos ellos incluyen mucha mano de obra, así como máquinas para ayudar en el proceso, en San Juan se celebra 
el 13 de septiembre el Día de la Industria, un momento único para recordar el motor  que mueve muchos proyectos a lo largo y a lo ancho de 
la provincia, entre ellos el sector minero.
Para conmemorar este día industrial 
recordamos también las Ruinas de 
Hilario que son los restos de una de 
las primeras fundiciones de minerales 
de plata del país.  Estas ruinas están 
a 3.000 metros de altura, sobre las sie-
rras del Tontal, en Calingasta, y forman 
parte de los restos de uno de los asen-
tamientos mineros más importantes del 
país, que propició Domingo Faustino 
Sarmiento.
La ciudad minera fue construida a me-
diados del siglo XIX, allí se distinguen 
una plaza y los cimientos de varias vi-
viendas. A este sector se lo llamó villa 
Rickard, que es el apellido del ingenie-
ro que eligió Sarmiento para hacer las 
exploraciones y trazar rutas mineras. 
Allí vivió la gente que trabajaba en la 
explotación de las minas de Hilario. La 
fundición de los minerales se realizaba 
cerca de la villa de Calingasta.
El sistema minero de Hilario, que abar-
ca las minas de donde se extraía la pla-
ta, la villa en la que vivían los mineros 
y la planta de fundición, fue uno de los 
proyectos que Sarmiento pudo concre-
tar cuando fue gobernador de San Juan, 
entre 1862 y 1864. Para llevar a cabo el 
emprendimiento mandó a traer al mi-
nerólogo Ignacio Rickard. Su principal 
misión fue montar un establecimiento 
para fundición de metales junto al río 
Los Patos. La elección de este paraje no 
fue casual. Unos años antes, el chile-
no Rafael Zilleruelo había descubierto 
varias vetas de plata en las sierras del 
Tontal.
Hacia fines del siglo XIX, Hilario era 
uno de los proyectos mineros más am-

biciosos del país. La mayoría de los 
trabajadores de este proyecto eran chi-
lenos. “En las minas trabajaban unas 
200 personas. La idea de construir una 
villa fue para que los mineros se asen-
taran en un solo lugar”, cuenta María 
Julia Gnecco. De allí salieron minerales 
que luego fueron exhibidos en las expo-
siciones internacionales de Mendoza, 
San Juan y Santiago del Estero, con mo-
tivo de la llegada del ferrocarril. Pero, a 
pesar de ser uno de los establecimientos 
de fundición de minerales más impor-
tantes del país, Hilario tuvo una vida 

útil de una década aproximadamente. 
Pero a principios de 1870, sobrevino la 
paralización de la mina. En 1893, Rafael 
Zilleruelo vendió sus derechos mineros 
a las empresas Compañía General Sar-
miento de Estados Unidos y Carmen 
Alto Mining Co, que era de origen in-
glesa.
“La falta de capitales y de tecnología de 
avanzada hizo que las minas dejaran de 
ser rentables. El proyecto de Sarmien-
to fue demasiado vanguardista para la 
época, es por eso que no funcionó”, 
expresa María Julia Gnecco. El lugar 

quedó completamente abandonado y 
nunca más intentaron realizar nuevas 
explotaciones.
La mina tuvo una prolífera actividad 
hacia 1914. Esto está reflejado en la 
enorme masa de relaves que fueron 
procesados en el tiempo a través de su-
cesivos intentos, entre los que hubo una 
pequeña planta de cianuración, que es 
método para separar el oro de la roca. 
En la década de los 1980, la Compañía 
Minera Lixivia desarrolló nuevamente 
tareas de exploración pero no tuvieron 
resultados.

La Industria sanjuanina un perfil muy marcado 
y diferencial a otras provincias

La mayoría son del rubro Alimentos y Bebidas y se abocan principalmente al mercado interno. Un tercio tiene consumos altos de electricidad, 
pero consumos bajos de gas y enfrentan serios problemas por la macroeconomía, en lo referido a inflación y leyes laborales.
Y en relación a su planta de personal, 6 
de cada 10 empleados son hombres, la 
mayoría con educación secundaria y el 
36,7% tiene posgrados. Y este segmen-
to el gran desafío es modificar la esca-
sa vinculación que hay entre las habi-
lidades requeridos y lo que necesita la 
industria. Y muchas van incorporando 
tecnología, lo que ha mejorado su pro-
ducción.
Esos son los principales puntos de la 
radiografía de las empresas fabriles 
sanjuaninas. Con el objetivo de dar a 
conocer la realidad económica, laboral 
e impositiva de las empresas asociadas, 
la Unión Industrial de San Juan en con-
junto con el Observatorio Económico 
del Consejo Profesional de Ciencias 
Económicas realizó un el primer rele-
vamiento de la industria sanjuanina.

CÓMO Y CUÁNTAS SON
La información se recolectó de un total 
de 71 empresas, de las cuales las prin-
cipales fueron de los rubros Alimentos 
y Bebidas, Servicios de Consultoría y 
Manufactura de plásticos. El 86% apro-
ximadamente se encuentra abocado al 
mercado interno y solo el 4,23% al ex-
terno, el resto se distribuye de forma 
equitativa. Y el 70% se encuentran al-
canzados por el impuesto provincial de 
Ingresos Brutos.
El 49,21% de las empresas relevadas 
usa fondos propios, y el 25,4% el crédi-
to bancario. Las opciones menos utili-
zadas son inversores externos (3,17%) y 
subsidios o ayudas gubernamentales, el 
3,17% de las empresas.

QUITA DE SUBSIDIOS Y 
SERVICIOS

En momentos donde la Nación imple-
mentó la quita de subsidios a los ser-
vicios, el 29,6% de las empresas tienen 
consumos altos o muy altos de electri-
cidad para funcionar. Y un 36,6% un 
consumo bajo. El resto son moderados. 
(grafico página 4)
El consumo de gas mensual es menor. 
El 71,8% de las empresas tienen un bajo 
consumo de gas mientras que el 19,8% 
manifiestan un consumo medio o mo-
derado.

TRABAJADORES: EDUCACIÓN Y 
HABILIDADES

Las empresas elevadas cuentan con 

6.253 empleados, de los cuales 65% son 
hombres y el 35% mujeres. El rubro 
con más personal es Salud y Medicina 
(31,9%) y el mismo se distribuye de for-
ma equitativa entre hombres y mujeres. 
Se observa que la mayoría de los cola-
boradores tienen como nivel educativo 
máximo el nivel secundario (44,8%). 
Por otro lado, el nivel que le sigue es el 
posgrado (36,7%) y en este caso la dis-
tribución entre hombres (19,7%) y mu-
jeres (17%) es más equitativa.
El gran desafío al que se enfrentan las 
empresas relevadas se da a la hora de 
contratar personal capacitado en la in-
dustria. El 40,8% manifiesta que hay 

una baja oferta de candidatos 
cualificados mientras que un 
14,1% indica que el personal 
disponible posee poca expe-
riencia laboral.
A pesar de que más de la mi-
tad de las industrias locales 
han implementado convenios 
de colaboración y pasantías 
con escuelas y universida-
des, en el área operativa solo 
el 18% de empresas están sa-
tisfechos con las habilidades 
requeridas en sus empleados 
provenientes del sistema edu-
cativo formal. La gran mayo-
ría dice que la brecha entre 
las habilidades adquiridas 
por los graduados y las de-
mandadas por las empresas 
en el Área Operativa es alta 
(36,6%) o moderada (35,2%). 
En el área administrativa, la 
fisura disminuye. Casi el 65% 
está conforme con las habili-

dades de sus empleados.
De hecho, a la hora de contratar perso-
nal en el futuro, el 28,2% les da priori-
dad a las habilidades técnicas mientras 
que un 16,9% a las habilidades interper-
sonales.

LA TECNOLOGÍA
El 42% de las empresas relevadas adop-
tó tecnologías para su funcionamiento. 
Un tercio aplicó en su organización el 
internet de las cosas y sensores. Un 
25,7% aplicó el análisis de datos en su 
organización y un 18,8%, automatiza-
ción y robótica. Por último, el 14,9% no 
implemento el uso de ninguna tecnolo-
gía digital en el año 2023.
Las empresas que incorporaron tec-
nología dijeron que aumentaron la efi-
ciencia y la productividad, mejoraron 
la calidad de sus bienes o servicios y 
lograron una mayor adaptabilidad a los 
cambios del mercado y la creación de 
nuevos modelos de negocios o produc-
tos.

INFLACIÓN Y LEYES LABORALES
Las industrias locales están muy afec-
tadas por la coyuntura económica de 
Argentina. El 37% de las empresas re-
levadas señaló a la inflación como el 
principal problema que impacta nega-
tivamente en su actividad, mientras el 
27,9% considera que las leyes laborales 
rígidas son un factor negativo para el 
desempeño de su actividad económica.
Por último, el 23,6% de las organiza-
ciones manifiestan que la limitación a 
las importaciones es un factor que las 
afecta y el 11,4% hace alusión al cepo 
cambiario.
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06. INDUSTRIA 07

Unión Industrial de San Juan: 
45 años de permanente crecimiento, 

fomentando el desarrollo de la provincia
El día 29 de mayo de 1979 queda constituida la Cámara Industrial de San Juan, con el fin de lograr el desarrollo industrial de la provincia en 
defensa de sus interesas en el orden técnico, industrial, social y económico.
Después de un tiempo de inactividad 
se reorganiza, pasando a denominar-
se Unión de Empresarios Industriales 
de San Juan. A posteriori, entra en un 
letargo hasta 1986, donde se reactiva 
por diversos Regímenes de Promoción, 
constituyéndose el 13 de septiembre de 
ese año su nueva Comisión Directiva.
Con estos regímenes de promoción in-
dustrial, la provincia se vio favorecida 
económicamente con la concurrencia 
de empresas nacionales e internaciona-
les, como así también del orden local. 
Es por ello, que el Poder Ejecutivo Pro-
vincial, en reconocimiento a los benefi-
cios aportados decide declarar el día 13 
de septiembre, como “Día de la Indus-
tria Sanjuanina”,
En Asamblea Extraordinaria del 13 de 
abril del 1998, resuelve cambiar la deno-
minación de la Institución a Unión In-
dustrial de San Juan, a la vez amplía sus 
objetivos permitiendo la incorporación 
de empresas prestadoras de servicios a 
la industria, manteniéndose la denomi-
nación hasta la fecha.
La Unión Industrial de San Juan siem-
pre estuvo en la actualización de la ins-
titución y así seguirá su accionar para 
lograr un verdadero Proyecto Industrial 
Sanjuanino. Toda su actividad gremial 
empresaria representa tanto a grandes 
empresas como a las PyME.
Su historia institucional de 45 años está 
marcada por la sinergia entre Socios, la 
actitud propositiva en los análisis, con 
el necesario realismo en cada tema tra-
tado en ámbitos privados y públicos. 
Además, extiende este perfil a esfuer-
zos mancomunados con otras Cámaras, 
con la UIA a nivel nacional y con otras 
organizaciones internacionales.
La entidad esta internamente orga-
nizada con Departamentos para una 
mejor gestión, como el Departamento 
Joven y Mujer. La variedad de talentos 
y compromiso de los Socios le permite 
hacer transferencias internas de diver-
sos agregados de valor como el que ac-
tualmente la orienta hacia la competiti-
vidad, la sustentabilidad y la industria 
4.0. A su vez también creó comisiones 
de trabajo como la Comisión de Educa-
ción y Formación, Comisión de Triple 
impacto, Comisión de Financiamiento, 
Comisión de Tecnificación de la Indus-
trial, Comisión de Vinculación Tempra-
na, Comisión de Comercio Exterior y 
Comisión de Legislación.
Para la UISJ siempre es tema de inte-
rés la Capacitación empresarial y se en-
cuentra desarrollando un programa de 
trabajo buscando potenciar la oferta de 
Ciencia y Tecnología, realizándola en 

conjunto con el sector público, con la 
vinculación y colaboración de empresas 
y agentes del sistema, para llegar con 
los conocimientos necesarios para que 
las empresas sanjuaninas puedan inte-
rrelacionarse con el resto del mundo, 
que posibilite a los industriales locales, 
acceder a niveles de alta competitivi-
dad.
Actualmente la institución entiende que 
la gran oportunidad es construir desde 
ahora la propia Industria 4.0. En esta 
actitud proactiva, el logro es reempla-
zar puestos nuevos por viejos sin afectar 
índices de empleo, para buscar nuevos 
empleos, nuevas competencias labora-
les. La inteligencia artificial va avan-
zando de muchas maneras en la vida 
cotidiana, de tal manera que la indus-
tria 4.0 es un presente no un futuro,es 
cotidiana no circunstancial. Frente a 
esta realidad, muchas personas lo ven 
como una amenaza y otros como una 
gran oportunidad.
San Juan tiene una sinergia social en-
tre Estado, Sindicatos y Empresas que 
brinda un escenario altamente favorable 
para tener la gran oportunidad de la In-
dustria 4.0. Hay empresas que ya están 
en situación, hay programas provincia-
les en clave 4.0, hay Cámaras surgidas 
desde el 4.0, hay programas de robóti-
ca en clave 4.0 que ya se implementan 
en diversos niveles de educación. Los 
primeros pasos ya están dados. Hay 
que ampliar: capacitación, diagnósti-

cos y financiamiento para innovación, 
compromiso de actores productivos, 
relación entre ambientes académicos 
y productivos, fomento de industria 4.0 
en PyME agroindustriales e industria-
les, fomento de emprendimientos tec-
nológicos, entre otros.

CÁMARA 4.0
La institución busca un cambio de 
mentalidad por un cambio de paradig-
ma. Por eso nombra “Industria 4.0” en 
relación a una nueva revolución indus-
trial, en un “Mundo 4.0”. Y para ello 
tiene en cuenta tecnologías en uso: an-
tes, la sociedad recibía las tecnologías 
de empresas y sus innovaciones; se ha 
pasado a una sociedad que propone sus 
necesidades y sus propios caminos tec-
nológicos. Estos son luego, aprovecha-
dos por empresas de servicios para tec-
nologías de gestión y digitales. Por todo 
ello la Cámara tiene que estar acorde a 
las condiciones del contexto actual, tra-
bajando bajo el fin común de ser una 
entidad de vanguardia, flexible, adap-
table a los requerimientos y oportuni-
dades, como así también en constante 
aprendizaje acorde a lo que las indus-
trias necesitan.

EJES ESTRATÉGICOS
Las personas son el centro de la Cá-
mara, con la riqueza individual y de los 
valores de las personas y las empresas 
Socias.

Estrategia y ejecutividad: El pensa-
miento de diseño se aplica a una Cáma-
ra 4.0 por los ámbitos que se crean para 
focalizar las acciones. El ámbito (área o 
Dpto.) se centra en la solución: definir 
el problema, investigar, formar ideas, 
crear prototipos y probar.
Socios y personas en red: es una ca-
racterística de la Cámara 4.0, ya que la 
constituye en un gran ámbito de comu-
nicación.
Ámbitos creativos: Una Cámara 4.0 es 
más que prestadora de servicios. Es un 
sistema de relaciones, que permite ges-
tión a través de la misma dinámica. Se 
sirve de herramientas digitales novedo-
sas y creativas.
Creatividad en convenios y acciones: 
El Mundo 4.0 caracteriza a las Cámaras 
por la creatividad en los servicios, tanto 
los que ofrece la Cámara en sí, como los 
que promueve a través de convenios o 
espacios de diálogo.
Tecnología digital y de gestión: La Cá-
mara 4.0 aprovecha las bondades de 
tecnología y gestión de los Socios, tan-
to para mejorar su propia gestión como 
para compartir valores y experiencias 
entre Asociados. Este nuevo modelo in-
dustrial que integra las tecnologías TIC 
en el corazón de las empresas permite 
incorporar toda la nueva tecnología de 
Internet a los procesos de producción y 
como cámara tenemos que acompañar 
ese proceso.
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Pasado y presente de Piuquenes
Un repaso por la historia del proyecto cuprífero localizado en la provincia de San Juan, operado por Pampa Metals Inc.

El proyecto Piuquenes, un pórfido de 
cobre y oro localizado en la provincia 
de San Juan, posee una superficie de 
cerca de 1,880 hectáreas, y es adyacen-
te (al norte) al proyecto Altar -pórfido 
de cobre y oro-, operado por Aldebaran 
Resources Inc., y aproximadamente 
a 190 km al oeste de la ciudad de San 
Juan. Otros grandes proyectos de pór-
fido de cobre en el cinturón de pórfido 
del Mioceno de San Juan incluyen el 
proyecto El Pachón (Glencore), aproxi-
madamente a 30 km al sur, la mina de 
cobre Los Pelambres (60% Antofagasta 
plc) en Chile, y el proyecto Los Azules 
(McEwen Mining) a 50 km al noreste. 
Desde su descubrimiento, el proyecto 
Piuquenes ha permanecido en manos 
privadas.
La primera evidencia de óxidos de co-
bre en Piuquenes fue reportada en 1970 
por la Compañía Minera Aguilar S.A., 
quien posteriormente completó el pri-
mer programa de exploración entre 
1973-1975. Entre 1995 y 1997, Inmet Mi-
ning Corporation (IMC) completó un 
estudio helimagnético/radiométrico, 
geología de superficie, geoquímica de 
rocas y suelos, magnetismo terrestre, 
PD-IP y ocho perforaciones con dia-
mantina (pozos P1A a P8A) por un total 
de 1.894,2 metros. Posteriormente, en 
2015-2016, Anglo American Argentina 
(AAA) completó geología y geoquími-
ca detalladas 1:2500, 17,8 km de PD-IP/
NSMT 3D de profundidad gDAS24 y 
un pozo de perforación diamantina de 
920,2 metros (PIU16-DDH01).

INMET MINING CORPORATION 
(POSTERIORMENTE ADQUIRIDA 
POR FIRST QUANTUM EN 2013) 
CRUZÓ UNA IMPORTANTE MINE-
RALIZACIÓN DE COBRE Y ORO 
QUE INCLUYE:
-Pozo P8A, con un intervalo de 413,5 
metros (167 a 580,5 metros) con 0,47 % 
cobre, 0,52 g/t oro; Pozo P4, con un in-
tervalo de 67,5 metros (207 a 274,5 me-
tros) con 0,63 % cobre, 0,51 g/t oro; y 
Pozo P2, con un intervalo de 158 metros 
(3 a 161 metros) con 0,32 % cobre, 0,6 

g/t oro
En noviembre de 2023, Pampa Metals 
volvió a loguear y muestrear el pozo 
perforado con diamantina por Anglo-
American Argentina, de 920,2 metros, 
que había cruzado las zonas minerali-
zadas intersecadas por Inmet Mining 
Corporation. 
LOS RESULTADOS SE INFORMA-
RON EN UN COMUNICADO DE 
PRENSA PUBLICADO POR PAMPA 
METALS EL 5 DE DICIEMBRE DE 
2024, CON LOS SIGUIENTES RE-

SULTADOS:
-Pozo PIU16-DDH01, con un intervalo 
de 558 metros con 0,38 % cobre, 0,42 
g/t oro, 2,4 g/t plata (intervalo de 362-
920 metros EOH), incluyendo un inter-
valo de 296 metros con 0,5 % cobre, 0,5 
g/t oro, 2,7 g/t plata (intervalo de 362-
658 metros) incluyendo un intervalo de 
180 metros con 0,71% cobre, 0,61 g/t 
oro, 3,8 g/t plata (intervalo de 362-542 
metros) incluyendo un intervalo de 130 
metros con 0,81 % cobre, 0,6 g/t oro, 4 
g/t plata (intervalo de 362-492 metros)

Piuquenes en Calingasta prevé contratar 
personal en el corto plazo para áreas técnicas

Pampa Metals, la empresa a cargo del proyecto sanjuanino de cobre y oro indicó en un comunicado que está completando la planificación para 
la temporada de campo 2024/25 y que prevé contrataciones técnicas clave en el país a corto plazo.
El dato surge de un comunicado al que 
accedió Minería & Desarrollo en el que 
la compañía brinda una actualización 
sobre la integración e interpretación de 
datos históricos y el potencial alcista de 
toda la propiedad en el proyecto Piu-
quenes.
La información genera expectativas en 
la comunidad y en toda la provincia de 
San Juan que espera la reactivación de 
la actividad minera con el comienzo de 
las nuevas temporadas de exploración.

PRÓXIMA TEMPORADA
Pampa Metals está finalizando un mo-
delo geológico 3D preliminar y la in-
terpretación de ley y litología del de-
pósito de pórfido Cu-Au de Piuquenes 
Central. También continúa integrando 
conjuntos de datos geofísicos históri-
cos, incluidos los datos magnéticos te-
rrestres recientemente recuperados que 
actualmente se están modelando.
La selección de objetivos y la planifi-
cación para la temporada de campo 
2024/25 están a punto de completarse e 
incluirán una evaluación de perforación 
adicional en Piuquenes Central, infor-
mó la empresa.
Las pruebas de perforación iniciales de 
Piuquenes East, el mapeo de campo 

para avanzar en varios otros objetivos 
cercanos y la geofísica adicional (si es 
necesario) también formarán parte del 
programa.
“Se prevén contrataciones técnicas cla-
ve en el país a corto plazo”, señala el 
documento.

“UN ACTIVO GENERADOR 
DE INGRESOS”

En ese sentido, el presidente y director 
ejecutivo de Pampa Metals, Joseph van 
den Elsen, comentó que “la integración 
e interpretación de los datos geofísicos 
eléctricos históricos ha validado aún 
más el proyecto Piuquenes como un 
activo generador de ingresos para la 
empresa. El cobre y el oro de alta ley 
siguen abiertos en Piuquenes Central, 
con una evidente tendencia al noreste, 
y Piuquenes East representa un objeti-
vo de pórfido aflorante independiente y 
sin perforar”.
El ejecutivo precisó que ahora la com-
pañía está enfocada en la integración 
del estudio magnético recientemente 
recuperado y la finalización del modelo 
3D, con el fin de definir de manera más 
completa los enfoques y objetivos para 
la próxima temporada de campo 2024-
25.

Durante esta temporada de campo, se 
delineará el tamaño y el potencial de 
ley del primer depósito, se realizarán si-
multáneamente pruebas de perforación 

en Piuquenes East y explorarán más a 
fondo el potencial de un grupo de de-
pósitos a través de la exploración de 
superficie y posiblemente la geofísica.
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Caterwest continúa impulsando el crecimiento 
de Calingasta a través del empleo y la capacitación

La empresa prestadora de servicios mineros aumentó un 55% la toma de personal durante la temporada 2023-2024. A su vez, se encuentra 
instalando nuevas oficinas en Barreal, las cuales funcionarán como un nodo de capacitación permanente.
Caterwest, la empresa prestadora de 
servicios mineros nacida en Barreal, 
ha presentado un informe que desta-
ca su compromiso con el crecimiento 
y el desarrollo de la región. Durante la 
temporada 2023-2024, se convirtió en la 
empresa calingastina que más perso-
nas del departamento contrató para sus 
operaciones, aumentando la incorpora-
ción un 55% respecto de la temporada 
anterior. 
Por su parte, también profundizó las 
capacitaciones, aumentando las mis-
mas en un 56% respecto de la tempora-
da anterior, demostrando su dedicación 
a la formación y al progreso de toda la 
comunidad. 
A su vez, la compañía se encuentra ins-
talando nuevas oficinas en Barreal, un 
espacio que reflejan la pasión por la in-
novación y el crecimiento responsable. 
“Las nuevas instalaciones serán uno 
más de los espacios de comunicación y 
contacto que tenemos con nuestra co-
munidad. A su vez, hemos contratado 
proveedores del departamento como 
Donoso, Don Pocholo, Mario Pasten, 
Gerónimo y Senatore para realizar to-
das las tareas que estamos llevando 
adelante”, indicó Martín Ossa, CEO 
de Caterwest. Y agregó: “Este nuevo 
espacio funcionará como un nodo de 
formación y capacitación permanen-
te en nuestro departamento. También 
será un punto fundamental de contacto 
para continuar potenciando y apoyando 
a nuestros proveedores”. 

En el marco del programa de desarro-
llo de proveedores locales, uno de los 
ejemplos destacados vinculados a Ca-
ter es el de Dulces Eluney, de Silvana 
Romero, emprendedora de dulces arte-
sanales de Calingasta, quien ha logra-
do obtener la aprobación nacional para 
poder ampliar sus horizontes produc-
tivos y de venta gracias a la asistencia 
técnica del personal de Cater, que tam-
bién financió las mejoras necesarias en 
la cocina.  “Hoy, gracias a la ayuda de 
Caterwest, podemos ampliar y mejorar 
nuestra producción muchísimo más. Y 
no solo eso, sino que le estamos dando 
trabajo a gente de nuestro departamen-
to para llevar adelante nuestro empren-
dimiento, esas cosas no tienen precio”, 
comentó Silvana Romero. 
La empresa calingastina continúa apos-
tando por la formación a través del Pro-
grama de Entrenamiento en Comuni-
dades (PEC) desarrollado en conjunto 
entre proveedores y la operadora del 
proyecto Los Azules. En su segunda 
edición, Caterwest ya dictó el curso de 
“Ayudante de cocina” y dictará el de 
“Hotelería y aseo” el próximo 24 y 25 
de septiembre. 
En el marco de las tareas vinculadas a 
la comunidad, desde Cater indicaron 
que en el marco de la celebración por el 
Día del Maestro y en un trabajo en con-
junto con sus proveedores, desarrollará 
próximamente una jornada cultural en 
la biblioteca “Vidal Ossa Reygadas” 
de la Escuela Francisco Muñiz, ubica-

da en la localidad de Sorocayense. “Es 
una escuela de la cual somos padrinos 
y que para nosotros es muy importante. 
Creemos que la educación es un pilar 
fundamental, sobre todo en las etapas 
tempranas de la niñez vinculadas a la 
lectura. Vamos a renovar ese vínculo de 
los chicos con la lectura y con la biblio-
teca a través del juego, del arte y de la 
conciencia ambiental” apuntó Martín 

Ossa. 
Con todo lo anteriormente menciona-
do, Caterwest reafirma el compromiso 
constante con su comunidad y con la 
provincia. La empresa cuyos orígenes 
familiares se remonta hace más de 100 
años en Barreal, continúa apostando a 
un futuro más próspero para la región, 
fortaleciendo sus raíces y su compro-
miso con el desarrollo local.

Las nuevas instalaciones de Cater en Barreal funcionarán como un nodo de capacitación permanente.
Proveedores de la comunidad se encuentran desarrollando y 

poniendo a punto el nuevo predio de la empresa en Calingasta.

Silvana Romero mostrando la habilitación lograda con el apoyo 
técnico y financiero de Cater para ampliar su producción y mejorar 

la exportación de sus productos regionales.

Personal de Cater brindando la parte teórica el cuso de “Ayudante 
de Cocina” en el marco del Programa de Entrenamiento en Comuni-
dades realizado en Calingasta en conjunto con Proyecto Los Azules.

Recientemente la compañía participó de los festejos del día del niño 
realizado en Barreal mediante el aporte del chocolate y la panifica-
ción. El grupo de voluntarios de Cater colaboró con la organización 

general encabezada por la empresa que opera el proyecto Los 
Azules.



San Juan, Viernes 13 de Septiembre de 2024

www.diariolasnoticias.com

San Juan, Viernes 13 de Septiembre de 2024

www.diariolasnoticias.com

Diario Las Noticias Diario Las Noticias

1312



San Juan, Viernes 13 de Septiembre de 2024

www.diariolasnoticias.com

San Juan, Viernes 13 de Septiembre de 2024

www.diariolasnoticias.com

Diario Las Noticias Diario Las Noticias

14. MINERIA 15

Hornos de Doble Cuba protagonizan 
Producción Calera

En un 116 por ciento aumentó la capacidad de producción de cal en hornos de doble cuba en los últimos siete años. Así lo informó el gerente 
general de Caleras San Juan Ing. Raúl Cabanay a este medio.
Al efecto, la capacidad de producción 
de cal con esta moderna tecnología de 
calcinación pasó desde 597.600 tonela-
das anuales en 2.017 a 1.288.600 tone-
ladas en 2.024. Junto con proporcionar 
estos datos, estimó que para 2.030, 
sumando nuevos hornos de igual tec-
nología, la capacidad aumentará hasta 
1.892.500 toneladas anuales.
A mayor abundamiento de datos, seña-
ló, la capacidad total de producción de 
cal sumados los hornos de lecho mixto 
y de una cuba, al terminar la década, 
será de 2.200.000 toneladas anuales.
Para la fecha indicada, se habrán dete-
nido buena parte de los hornos de lecho 
mixto los que representarán solo un 10 
por ciento de la producción, disminu-
yendo la huella de carbono, aumentan-
do la eficiencia térmica y la calidad del 
producto final. 
Los mercados locales e internacionales, 
explicó, están demandando cales de 
alta calidad que les permitan optimizar 
sus procesos con el objetivo de aumen-
tar la productividad y la recuperación 
de metales. Esto, dada la incidencia del 
factor calidad de la cal. Estas nuevas 
tecnologías de calcinación, dijo, satis-
facen las expectativas de los clientes.
Más de un 30 por ciento de la Cal pro-
ducida en San Juan se destina a las ex-
portaciones, siendo Chile el principal 
país comprador.
“Estas cifras que mejorarán hacia 2030 
por la demanda estimada de 700 mil to-
neladas adicionales, según datos de la 
Comisión Chilena del Cobre, COCHIL-

CO, son un aliciente para los producto-
res. Sin embargo, una de las principales 
debilidades es la falta de conectividad”.
“De allí la importancia de la ruta 153, 
la que nos permitiría ahorrar 103 Km, 
aproximadamente, un trayecto que se 
reduce en un 21% respecto del actual, lo 
que nos permite bajar los costos logísti-
cos para competir con la cal provenien-
te de otros países como México, Perú, 
Colombia, entre otros”.
San Juan, dijo más adelante, es el pro-
veedor natural del mercado chileno 
dada su cercanía geográfica. La habili-
tación de la señalada ruta impactará en 
la industria calera, el turismo, otros pro-
ductos que se exportan al país vecino 
que provienen del noroeste argentino y 
Brasil, y las actividades académicas de 
la Universidad Nacional de San Juan.
Al referirse a Caleras San Juan, informó 
que la empresa contará con una inver-
sión cercana a los USS 100 millones en 
2030, la que incluiría un cuarto horno 
Maerz contemplado para el segundo 
semestre de 2025 y un quinto horno de 
igual tecnología y capacidad, que se en-
cuentra en etapa de evaluación.
Caleras San Juan, empresa 100 por cien-
to de capitales argentinos, cuenta en la 
actualidad con 290 trabajadores, de los 
cuales un 22 por ciento son mujeres su-
perando el promedio país en minería no 
metálica que es del 12,2 por ciento. Lo 
anterior, porque la empresa ha optado 
por la contratación de mujeres a igual-
dad de currículum, en virtud de la polí-
tica de género.

Capítulo aparte son las políticas de me-
dio ambiente, entorno social y gober-
nanza, ESG. Cabanay, destacó el apoyo 
a la educación en todos sus niveles: pri-
mario, secundario, terciario y universi-
tario. Entre los más destacados las 24 
becas para estudiantes de Medicina, 
Ingeniería, Administración y Pedago-
gías. Y las 36 personas con algún grado 
de discapacidad que reciben formación 
en un esfuerzo conjunto con el Depar-
tamento de Sarmiento y que serán eva-
luadas para su ingreso al mercado for-

mal del trabajo.
A lo anterior, se suma el apoyo para 
reuniones científicas, actividades reli-
giosas, recreacionales, día del niño con 
visitas y obsequios donde se entregan 
más de 400 presentes a los pequeños; 
reyes y día del padre.  Capacitaciones 
en Los Berros, apoyo a agrupaciones 
gauchas e Internet para Divisadero y 
apoyo a fundaciones, Mediar, Sahni 
y Casa Cuna, lo que informa el fuerte 
compromiso social de CSJ con la comu-
nidad.

Caleras San Juan inaugurará 
su tercer Horno Maerz

Este próximo 4 de octubre 
a las 11,30 hs Caleras San 
Juan pondrá en funciona-
miento su tercer Horno 
Maerz en la Planta de la 
Cienaguita en el departa-
mento de Sarmiento.
Un hecho histórico para la in-
dustria sanjuanina que  Caleras 
San Juan siga ofreciendo la más 
alta calidad de trabajo. Una em-
presa calera de referencia en el 
mercado nacional e internacio-
nal, con altos estándares de ca-
lidad, imagen, seguridad, com-
petitividad y sustentabilidad.

El tErcEr horno junto a los 
dos antEriorEs, El primEro En 

2018, El sEgundo En 2021 y sE 
prEvEé quE habrá un cuarto, El 

sEgundo sEmEstrE dE 2025.
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Josemaría, cerca de un paso clave para la construcción 
del camino y la línea eléctrica

En las próximas semanas se convocará a una audiencia pública en Iglesia para cumplir con un importante paso antes del inicio de la construc-
ción del Corredor Norte, estimado para antes de que termine el año.
Según pudo conocer Minería & Desa-
rrollo, el informe de impacto ambiental 
del camino que será íntegramente por 
San Juan (hoy el ingreso al proyecto es 
por la provincia de La Rioja), ya obtuvo 
informes favorables de distintas áreas 
que tomaron intervención dentro de 
la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 
Sustentable, que es el organismo que 
evalúa este tipo de obras en la provin-
cia.
“Algunas de las que evaluaron los deta-
lles del camino de acceso fueron el área 
de Conservación, Áreas Protegidas, y 
otras por fuera de esa secretaría como 
Cultura y Patrimonio”, explicó a M&D 
la directora de Evaluación e Impacto 
Ambiental, Elizabeth Soria. Incluso 
debieron tomar contacto con un orga-
nismo nacional debido a la cercanía del 
Corredor Norte con el camino Qhapaq 
Ñan, el sistema vial andino del Imperio 
Inca que es Patrimonio Mundial de la 
Humanidad.
Ya con informes favorables de todos los 
organismos intervinientes, sólo resta la 
audiencia pública que tiene fecha es-
timada para mediados de septiembre, 
pero aún falta la confirmación de Lun-
din para realizar este requisito clave de 
participación ciudadana.
Antes, la compañía minera está reali-
zando distintos encuentros con la co-

munidad iglesiana para informar cómo 
es el proyecto de Interconexión Eléc-
trica de Alta Tensión y la construcción 
del Corredor Norte. Ya han llevado ade-
lante cinco reuniones informativas en 
distintas localidades del departamento 
de las que han participado más de 70 
personas.

Una vez desarrollada la audiencia pú-
blica, que se espera sea anunciada en 
las próximas semanas, y luego de valo-
rados los aportes que allí se hagan,  la 
Secretaría de Ambiente dará a la em-
presa el permiso necesario para que 
pueda comenzar con la construcción la 
obra eléctrica y vial. La expectativa es 

que ambas inicien antes de diciembre 
y estiman una inversión de entre 250 y 
270 millones de dólares para el camino.
Mientras tanto, desde la compañía ya 
comenzaron a convocar a proveedores 
locales para que oferten sus bienes y 
servicios en un paso previo al llamado 
a licitación.

Minas Argentinas firmó un Convenio 
con la Universidad Católica de Cuyo

Se firmó  un Convenio marco con 
la Universidad Católica de Cuyo. 
El mismo tiene como objetivo 
cooperar recíprocamente en la 
programación y ejecución de pro-
yectos y actividades académicas, 
de extensión y de investigación 
universitaria para ayudar a cum-
plir con los objetivos tanto de Mi-
nas Argentinas como de la UCC.
Este acuerdo permitirá a ambas partes 
cooperar recíprocamente en la progra-
mación y ejecución de proyectos y acti-
vidades académicas, de extensión y de 
investigación universitaria. 
En un futuro próximo se irá avanzando 
en acuerdos específicos, de hecho, ya se 
suscribió uno con la Facultad de Cien-
cias Económicas para avanzar en prác-
ticas profesionalizantes con estudiantes 
de esa unidad académica. 
La capacitación de los profesionales 
sanjuaninos será fundamental para la 
construcción del Nuevo Gualcamayo 
y para el desarrollo de toda la minería 
argentina.
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Proyecto Los Azules: energía limpia 
y renovable

YPF LUZ y McEwen Copper han formalizado un memorando de entendimiento (MDE) que sienta las bases para asegurar el abastecimiento 
energético del Proyecto Los Azules con energía 100% renovable.
Este acuerdo estratégico contempla la 
conexión al Sistema Argentino de Inter-
conexión (SADI) mediante una línea de 
alta tensión, diseñada, construida y fi-
nanciada por YPF Luz. La energía será 
suministrada a través de activos renova-
bles, lo que refuerza nuestro compro-
miso hacia la descarbonización y una 
producción sustentable.
Michael Meding, VP de McEwen Cop-
per, destaca que “Los Azules tendrá un 
rol clave para Argentina y el mundo en 
la transición energética en la descarbo-
nización”. Por su parte, Martín Man-
darano, CEO de YPF LUZ, afirma que 
este acuerdo refleja el compromiso con 
soluciones energéticas personalizadas 
que respaldan el desarrollo sostenible.
Este Memorando (MDE) representa 
un fortalecimiento de nuestra colabo-
ración, iniciada a principios de 2023, 
para garantizar un suministro eléctrico 
confiable y renovable para el proyecto. 
Estamos emocionados por el futuro 
que estamos construyendo juntos, en 
sintonía con los objetivos sostenibles 
globales.

La factibilidad del proyecto Los Azules sería 
presentada en el primer trimestre de 2025

McEwen Copper informó que 
presentará el Estudio de Fac-
tibilidad del emprendimiento 
cuprífero en el primer trimes-
tre de 2025. En una reciente vi-
sita a Denver, el equipo a car-
go de la operación se reunió 
con Samuel Engineering, Inc. 
para revisar detalladamente 
el diseño de la mina, que ya 
está completado en un 60%.
Durante dos días de trabajo, 
los equipos de gerencia de pro-
yecto, construcción de campa-
mento, operaciones, ambiente 
e higiene y seguridad colabora-
ron para asegurar que el diseño 
cumpla con los estándares de 
seguridad y sostenibilidad exi-
gidos para una operación de la 
envergadura de Los Azules. A 
medida que avanzan en el de-
sarrollo, se están revisando los 
riesgos asociados en todas las 
áreas involucradas, con el obje-
tivo de perfeccionar el diseño y 
alcanzar la factibilidad durante 
los primeros tres meses del año 
entrante.
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COMUNICADO DE PRENSA
ASIJEMIN expresa su preocupa-
ción por el impacto desigual del 
Régimen de Inversión en la Mi-
nería (RIGI) en las Pymes y pro-
veedores locales de la industria 
minera
La Asociación Sindical del Per-
sonal Jerárquico, Profesional y 
Técnico de la Actividad Mine-
ra Argentina (ASIJEMIN) desea 
expresar su preocupación por el 
impacto desigual que generaría 
el Régimen de Inversión en la 
Minería (RIGI) en las pequeñas 
y medianas empresas (Pymes) y 
proveedores locales de la industria 
minera en nuestro país. Observa-
mos con preocupación cómo este 

régimen favorece de manera des-
proporcionada a las grandes em-
presas extranjeras en términos tri-
butarios, aduaneros y cambiarios, 
lo cual está generando un impacto 
negativo en el crecimiento y desa-
rrollo de las Pymes y proveedores 
locales. Además, la falta de regula-
ción en términos de porcentaje de 
insumos y mano de obra nacional 
podría debilitar considerablemen-
te la capacidad de las Pymes y 
proveedores locales para competir 
en igualdad de condiciones en el 
mercado minero. Desde un punto 
de vista jurídico, se plantean serias 
dudas sobre el RIGI, sugiriendo 
que podría generar enclaves fede-

rales en las provincias y concentrar 
el control de estas inversiones ex-
clusivamente en manos del gobier-
no nacional, en detrimento de los 
principios de descentralización y 
autonomía provincial.
Es fundamental establecer un 
marco regulatorio equitativo que 
proteja los intereses de los actores 
locales y promueva un desarrollo 
sostenible en la industria minera. 
Por ello, ASIJEMIN propone la 
implementación de medidas que 
aseguren la participación justa y 
equitativa de las Pymes y provee-
dores locales en la industria mine-
ra, incluyendo acceso a financia-
miento, capacitación y asistencia 

técnica, transparencia en los pro-
cesos de contratación, estableci-
miento de reglas claras, estímulo 
a la innovación y la tecnología, 
protección de los derechos labora-
les y ambientales, participación en 
la toma de decisiones, incentivos 
fiscales y programas de apoyo que 
fortalezcan su capacidad competi-
tiva y contribuyan al crecimiento 
económico y social de nuestras co-
munidades mineras. 
ASIJEMIN insta a las autoridades 
a tomar medidas que corrijan esta 
disparidad y aseguren condiciones 
justas para todas las empresas in-
volucradas en la actividad minera 
en Argentina.

“El RIGI en la minería afectará a las Pymes y 
proveedores locales, beneficiando a corporaciones 

extranjeras. Proponemos una ley de Inversión Nacional”
Marcelo Mena Muñoz, secretario general de ASIJEMIN, opinó sobre el RIGI, proyecto integrado en la denominada “Ley Bases”, donde propo-
ne una serie de beneficios fiscales y garantías con el objetivo de atraer inversiones superiores a los 200 millones de dólares, tanto nacionales 
como extranjeras. Sin embargo, esta medida ha suscitado críticas debido a los privilegios que otorga a grandes inversores, en detrimento de 
las pequeñas y medianas empresas (Pymes) y del tejido empresarial local.
El secretario general subrayó, la falta 
de regulación y control en términos de 
porcentaje de insumos, proveedores o 
mano de obra nacional, advirtiendo que 
esto podría llevar a una desaparición 
gradual de la industria minera nacional 
y dejar a las Pymes y proveedores loca-
les en una situación precaria.
Asimismo, ha detallado que los “bene-
ficios” tributarios, aduaneros y cambia-
rios del RIGI ´para los extranjeros son 
muy amplios. La alícuota del impuesto 
a las ganancias se reduce al 25% para 
los beneficiarios del RIGI, mientras 
que para otras empresas, incluidas las 
PYMEs, asciende al 35%, con la posibi-
lidad de utilizar el impuesto al cheque 
como crédito fiscal. Además, facilita la 
evasión fiscal de grandes grupos, limi-
tando a las PYMEs con restricciones en 
la deducción de intereses. Se disponen 
formas diferenciales de pago del IVA, 
se establece la exención de derechos, se 
incorpora la libre importación y expor-
tación de bienes y servicios vinculados 
a la construcción, operación y desarro-
llo del proyecto en cuestión, y se les 
asegura libre disponibilidad de divisas. 
También se dispone que los dividendos 
derivados del proyecto en cuestión no 
paguen ganancias y se los excluye de 
cualquier restricción cambiaria presen-
te o futura. Finalmente, se plantea la 
prórroga de soberanía al seleccionar tri-
bunales extranjeros para dirimir even-
tuales conflictos, incluso eximiendo a 
estos proyectos de producir efectos en 
caso de que sus propietarios deban pa-
gar un impuesto mínimo global como 
los que podrían surgir de efectivizar el 
segundo pilar del Marco Inclusivo de la 
Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos y el G20.
Desde un punto de vista jurídico, Mena 
Muñoz ha planteado serias dudas sobre 

el RIGI, sugiriendo que podría generar 
enclaves federales en las provincias y 
concentrar el control de estas inversio-
nes exclusivamente en manos del go-
bierno nacional, en detrimento de los 
principios de descentralización y auto-
nomía provincial.
En su advertencia más contundente, 
Mena Muñoz declaró: “Van a impor-
tar todo a tasa 0 (cero), no van a venir 
más inversiones en minería. ¡Pymes y 
proveedores destruidos y en unos años 
más sin minería! Además, la llegada de 
empresas extranjeras generaría compe-
tencia desleal y rompería la cadena de 
valor”.
En contraposición, ASIJEMIN pro-
pone una legislación de Inversión Na-

cional garantizaría que estas empresas 
locales reciban una parte justa de los 
contratos y oportunidades de negocio 
en la industria minera, fortaleciendo así 
el tejido empresarial interno y generan-
do empleo local. 
La inversión nacional no solo beneficia 
a las empresas locales, sino que tam-
bién impulsa el desarrollo económico 
en las comunidades donde se llevan a 
cabo las operaciones mineras. Al prio-
rizar a los proveedores locales, se pro-
mueve la creación de cadenas de sumi-
nistro regionales sólidas y se generan 
ingresos que contribuyen al crecimien-
to de las comunidades circundantes. 
Esto es posible a través de facilidades 
de acceso a financiamiento, capacita-

ción y asistencia técnica, transparencia 
en los procesos de contratación, esta-
blecimiento de reglas claras, estímulo 
a la innovación y la tecnología, protec-
ción de los derechos laborales y am-
bientales, participación en la toma de 
decisiones, entre otros temas.
Por último, el contraste entre el RIGI 
y la propuesta de una Ley de Inversión 
Nacional refleja dos visiones divergen-
tes sobre el futuro de la minería nacio-
nal. Mientras que el RIGI privilegia a 
grandes inversores y corporaciones 
extranjeras, la propuesta de una legis-
lación de Inversión Nacional busca for-
talecer la industria minera local y pro-
mover un desarrollo económico más 
equitativo y sostenible a nivel nacional. 
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Hualilán: un legado minero que renace
Uno de los testimonios históricos del pasado minero sanjuanino lo constituyen las Ruinas de Hualilán. Esta mina de oro y plata fue explotada 
por una empresa inglesa desde 1872 hasta 1930. Está ubicada en el distrito de Ullum, a 130 km de la capital sanjuanina, a un costado de la 
Ruta Provincial 149. En su época de actividad, procesaba 200 toneladas diarias.
Sus edificaciones, salas, habitaciones 
de los trabajadores, chimeneas y piletas 
de lavado se mantienen desde esa épo-
ca, aunque bastante deterioradas por 
el vandalismo que sufrió el lugar des-
pués de años de abandono. Las gran-
des salas de piedra, con paredes de más 
de 50 centímetros de espesor, sus altas 
chimeneas y algunas piletas circulares, 
han resistido el paso del tiempo.
La mina fue descubierta por un arriero 
de San Juan, llamado Juan Suárez, en 
el año 1751. Viniendo de Chile, perdió 
una mula cargada en las cercanías del 
mineral y, al buscarla entre el monte, la 
halló echada en el rincón que hoy es la 
mina del pique. Para espantar la mula, 
Suárez tomó una piedra que le pareció 
pesada y la echó al bolsillo. Después de 
llegar a San Juan, se fijó que tenía bas-
tante oro a la vista y así nació el descu-
brimiento.
Su última explotación data de prin-
cipios de la década del ’80, cuando la 
mina fue trabajada por la firma Aluvión 
SA, propiedad de Carlos Gómez Cen-
turión. Luego pasó a manos de Minera 
Aguilar, y después de eso solo se reali-

zaron tareas de exploración en la zona. 
En 2003, Hualilán fue declarado “Bien 
integrante del patrimonio cultural de la 
provincia”.

Actualmente, el proyecto está siendo 
desarrollado por la australiana Challen-
ger Exploration Ltd. a través de su sub-
sidiaria Golden Mining S.A. Las tareas 

de exploración permiten afirmar que el 
proyecto Hualilán comienza a demos-
trar una gran escala asociada a la gran 
minería.

Inicia en departamentos mineros de San Juan 
el proyecto “Aulas Híbridas”

Se puso en marcha el proyecto de formación activa “Aulas Híbridas”, una iniciativa con el objetivo de democratizar el acceso a la educación 
superior y en este caso destinado a los departamentos mineros de Calingasta, Jáchal, Valle Fértil, Iglesia y Sarmiento; todas zonas alejadas de 
las unidades académicas de las universidades de San Juan.
Se trata de cuatro diplomaturas que 
buscan promover el desarrollo de ca-
pacidades y competencias en torno a 
la educación mediada por tecnologías y 
de las cuales formarán parte la UNSJ y 
la UCC. Riego presurizado en espacios 
verdes; Introducción al control y auto-
matización industrial; Tecnología de la 
Información; Gestión del turismo rural 
sostenible, son las opciones que se pue-
den elegir.
Entre los requisitos de admisión, serán 
fundamental acreditar el Secundario 
completo y los interesados no podrán 
elegir más de una diplomatura, cada 
una de las cuales tendrá una duración 
de 13 semanas. Desde hoy está disponi-
ble la inscripción para la admisión y el 
dictado iniciará 16 y 17 de septiembre.
El proyecto Aulas Híbridas es el re-
sultado del esfuerzo conjunto entre la 
Facultad de Ingeniería de la Universi-
dad Nacional de San Juan (UNSJ), el 
Sistema Institucional de Educación a 
Distancia (SIED UNSJ), la Facultad 
de Ciencias Económicas y Empresaria-
les de la Universidad Católica de Cuyo 
(UCCuyo), el Ministerio de Educación 
y el Ministerio de Minería provincial 
han lanzado un innovador proyecto con 
el objetivo de democratizar el acceso a 

la educación superior.
Este proyecto busca facilitar el acceso a 
la educación mediante trayectos forma-
tivos de corto alcance, conocidos como 
“Diplomaturas de Extensión mediadas 
por Tecnologías”. Estas diplomaturas 

están diseñadas para llegar a zonas ale-
jadas de las unidades académicas de la 
UNSJ y UCCuyo, promoviendo el desa-
rrollo de capacidades y competencias 
en educación mediada por tecnologías.
La inversión realizada es de $66.000.000 

de pesos, los fondos para llevar adelante 
este proyecto provienen de la Ley 1469 
Fondo minero para el desarrollo de co-
munidades y por la Ley 970 -M Fondo 
Especial para el Desarrollo Minero.
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Aprueban por unanimidad 
el RIGI en Calingasta

En sesión extraordinaria, todos los concejales del departamento sanjuanino resolvieron aprobar la adhesión al Régimen de 
Incentivo para Grandes Inversiones (RIGI).

Luego de días de discusiones y 
tras el pedido de las cámaras em-
presariales mineras y turísticas de 
Calingasta, los ediles finalmente 
aprobaron el régimen que da be-
neficios fiscales e impositivos a 
proyectos de inversión en secto-
res productivos clave: Forestoin-

dustria, turismo, infraestructura, 
minería, tecnología, siderurgia, 
energía, petróleo y el gas.
Con críticas a la postura del inten-
dente, al periodismo y también a 
los representantes de las cámaras 
empresarias, los concejales ase-
guraron que fueron “llevados a un 

plano de exposición innecesario” 
en medio de las discusiones por 
lo que se resolvería en el Concejo 
Deliberante calingastino.
La mayoría de ellos sostuvieron 
su decisión en la necesidad de re-
cibir inversiones, generar empleo 
y crear un futuro mejor para los 

jóvenes. Pero por otro lado acla-
raron que reclamarán a las em-
presas que tomen mano de obra 
local y fortalezcan la cadena de 
valor con proveedores locales.

Con modificaciones, Jáchal aprobó el RIGI 
por unanimidad

En una sesión que se llevó adelante el pasado lunes 9 de septiembre, el Concejo Deliberante de Jáchal aprobó por unanimi-
dad el Régimen de Incentivo a las Grandes Inversiones (RIGI). Esto se dio luego de la resolución municipal Nº 1.522, en la 
que el intendente Matías Espejo reconoció la importancia de este sistema para atraer inversiones, pero solicitó que prime la 
autonomía municipal, no comprometiendo la capacidad de generar nuevas tasas.
El proyecto fue presentado por 
la Secretaría de Gobierno del de-
partamento, bajo la resolución 
Nº4167/24. En este sentido, la 
misma planteaba las modificacio-
nes anteriormente nombradas, 
sobre todo retirar la imposibili-
dad de crear nuevas tasas muni-
cipales. Los concejales presentes 
fueron Héctor Sánchez, Mariela 
Mesías, Walter Berón, Sonia Ara-
ya y Gema Casas, quienes dieron 
el sí por unanimidad. El único 
edil ausente fue Felipe Táñez, de 
Juntos por el Cambio, quien no 
pudo asistir por cuestiones per-
sonales.
Cabe recordar que la adhesión 
de Jáchal al RIGI resulta funda-
mental, debido a que es uno de 
los departamentos mineros por 
excelencia.

Argentina y Australia, líderes en cobre: 
tres proyectos de San Juan pisan fuerte

El reconocido sitio especializado en minería, The Northern Miner realizó una compilación de los 10 mejores resultados de 
perforación del año hasta la fecha para los principales metales, incluido el cobre. Tres proyectos de San Juan con fuerte 
presencia en ese ranking.

En el informe, señala que la per-
foración en el hemisferio sur ha 
producido los mejores ensayos de 
cobre en lo que va del año hasta 
el 31 de julio.
La mina Olympic Dam de BHP 
en el sur de Australia obtuvo el 
mejor resultado. Filo Corp. y Al-
debaran Resources quedaron a 
continuación con sus intersec-
ciones de más de mil metros en 
los proyectos Filo del Sol y Altar 
de San Juan. Piuquenes de Pam-
pa Metals en Calingasta también 
aparece en el ranking.

OLYMPIC DAM DE BHP
Conocida como uno de los ya-
cimientos de cobre, uranio, oro 
y plata más grandes del mundo, 
Olympic Dam produjo la mejor 
intercepción de perforación en 
lo que va de año. El pozo RU50-
12091 cortó 580 metros con una 
ley de 2% de cobre desde 516 me-
tros de profundidad, para un va-
lor de ley x ancho de 1.287,6.
Esta intercepción, informada el 
18 de enero, fue parte del progra-
ma de exploración en curso de 
BHP en Olympic Dam, donde 
ha planeado más de 62.000 me-
tros de perforación. El objetivo 
es descubrir zonas de cobre de 
alta ley a lo largo de más de 2 km 
de rumbo y más de 1 km de pro-
fundidad. El recurso permanece 
abierto en profundidad y a lo lar-
go del rumbo.
BHP está avanzando con varias 

opciones de crecimiento en sus 
operaciones de Copper South 
Australia, que incluyen Olympic 
Dam.
El plan tiene como objetivo au-
mentar la producción de cobre 
a más de 500.000 toneladas por 
año, o más de 700.000 toneladas 
en términos de cobre equivalente, 
considerando coproductos como 
oro, plata y uranio.
Una parte importante de este 
plan incluye la introducción de 
un proceso de fundición de dos 
etapas en Olympic Dam, que si-
gue sujeto a aprobación.
Olympic Dam alberga reservas 
probadas y probables de 634 mi-
llones de toneladas con un 1,69% 
de cobre para 10,7 millones de to-
neladas de metal, y 8.300 millones 
de toneladas medidas e indicadas 
con un 0,75% de cobre.

FILO DEL SOL 
DE FILO CORP.

Filo del Sol en Argentina demos-
tró por qué es el objetivo de una 
adquisición conjunta de $4.5 mil 
millones por parte de BHP y Lun-
din Mining, al ofrecer el segundo 
mejor resultado de nuestra lista. 
El 25 de enero, su propietario, 
Filo Corp. informó que el pozo 
FSDH094 arrojó 1.289 metros con 
una ley de 0,6% de cobre desde 
192 metros de profundidad para 
un valor de ancho x ley de 765,8.
Este pozo extendió aún más las 
zonas de alta ley conocidas den-

tro del depósito, lo que contribu-
yó a la comprensión general del 
potencial de mineralización del 
proyecto, dijo la compañía en un 
comunicado.
Este resultado fue del programa 
de perforación de exploración de 
38.785 metros de Filo completado 
el año pasado. Nueve platafor-
mas todavía están trabajando en 
el sitio, dijo la compañía.
Aunque la compañía tuvo que 
pausar la perforación en el segun-
do trimestre debido al mal tiem-
po, los ensayos recientes con-
firman la escala significativa del 
depósito Filo del Sol. Ocho pozos 
estaban en proceso antes de que 
las condiciones invernales detu-
vieran las operaciones. El equipo 
reiniciará la perforación cuando 
las condiciones mejoren.
Se cree que estos ensayos, que in-
cluyen intervalos impresionantes 
de FSDH093 y FSDH094, expan-
den los límites conocidos del de-
pósito. Filo apunta a proporcio-
nar una estimación actualizada 
de los recursos de sulfuro a prin-
cipios del cuarto trimestre.
La oferta amistosa de BHP y 
Lundin por Filo consolidaría el 
proyecto con el cercano proyecto 
Josemaria bajo una nueva empre-
sa conjunta. Las empresas dicen 
que la asociación proporcionaría 
los recursos financieros y técni-
cos necesarios para avanzar en el 
desarrollo de los activos de clase 
mundial.

Filo del Sol contiene 432,6 millo-
nes de toneladas indicadas con 
una ley de 0,33% de cobre para 
3.200 millones de libras de metal 
de cobre.

ALTAR DE ALDEBARÁN
Altar, también en Argentina, en-
tregó el tercer mejor intercepto 
de cobre del año hasta el mo-
mento. Aldebarán informó el 17 
de junio que el pozo ALD-24-243 
arrojó 1.517 metros con 0,5% de 
cobre desde 325 metros de pro-
fundidad, lo que le dio un valor 
de ancho x ley de 743,3.
Ese pozo cortó una de las corri-
das continuas de mineralización 
más largas jamás registradas en 
el sitio y expandió la mineraliza-
ción conocida hacia el norte.
Provino del programa de 20.000 
metros de la compañía durante 
2023-24, que completó 20 pozos 
de perforación diamantina.
Aldebarán ha completado más de 
50.000 metros desde la última ac-
tualización de recursos en 2021. 
Esa estimación describió 1,2 mi-
llones de toneladas medidas e in-
dicadas con una ley de 0,42% de 
cobre para 1,8 millones de libras 
de metal.
La compañía planea publicar una 
estimación actualizada de recur-
sos minerales en la segunda mi-
tad de 2024, seguida de una eva-
luación económica preliminar a 
principios del próximo año.
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Las investigaciones de ambos lados de Los Andes 
compartieron sus avances sobre arqueología

El intercambio se produjo en el VI Taller Binacional, del Centro Argentina-Chile.
El pasado 4 de septiembre se realizó 
en la Facultad de Filosofía, Humani-
dades y Artes (FFHA) de la Univer-
sidad Nacional de San Juan (UNSJ), 
el VI Taller Binacional, Arqueología 
del Centro Argentina-Chile en donde 
se compartieron proyectos de investi-
gaciones arqueológicas del centro de 
Chile y del centro oeste de Argentina.
El acto de apertura de este taller estuvo 
presidido por la decana de la FFHA, 
magister Myriam Arrabal, la directora 
del Instituto de Investigaciones Ar-
queológicas y Museo “Prof. Mariano 
Gambier”, magíster Claudia Mallea y 
la profesora Gladys González, directo-
ra de Patrimonio Cultural de San Juan.
En el taller participaron investigadores 
de la UNSJ, de la Universidad Nacio-
nal de Cuyo, de San Rafael (Mendoza), 
de La Rioja, de la Patagonia y de regio-
nes de la Zona Central de Chile.
El objetivo del encuentro fue generar 
un espacio distendido para difundir 
y discutir los avances recientes en los 
proyectos de investigación que reflejan 
la estrecha relación del desarrollo dis-
ciplinar arqueológico en las actuales 
Argentina y Chile. Se compartieron los 
proyectos de los distintos equipos que 
realizan investigaciones arqueológicas 
en el centro de Chile y el centro oeste 
de Argentina, como parte de procesos 
macro regionales que fueron la base de 
la integración y vinculación a través de 

los siglos.  Este taller se realizó en el 
marco previo de los 60 años del Insti-
tuto de Investigaciones Arqueológicas 
y Museo “Prof. Mariano Gambier” y 
al respecto la decana de FFHA expre-
só “Le agradecemos a su directora, la 
Magíster Claudia Mallea, al Instituto 
Interdisciplinario de Ciencias Básicas 
CONICET-Universidad Nacional de 

Cuyo y a la Pontificia Universidad Ca-
tólica de Chile”.
“Esta instancia de internacionaliza-
ción académica -continuó diciendo la 
autoridad de Filosofía- sin lugar a du-
das trasciende lo teórico y metodológi-
co, y afianza vínculos científicos pro-
piciando la cooperación en esta área 
disciplinar de investigación de interés 

regional”.
 “La cordillera en lugar de dividir y 
separar, integra y pone en evidencia 
la prehistoria e historia colonial en 
común que estos países actuales han 
mantenido desde épocas remotas”, -fi-
nalizó diciendo Arrabal.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

La UNSJ se suma para mejorar la 
empleabilidad en San Juan

El Programa “Aprender, Trabajar y Producir”, creado por el Gobierno de la Provincia de San Juan, contará con una gran variedad de cursos 
dictados por la Escuela de Oficio y Educación Profesional de la Secretaría de Extensión Universitaria.
Autoridades de la Universidad Nacio-
nal de San Juan asistieron a la presen-
tación del Programa “Aprender, Traba-
jar y Producir” creado por el Gobierno 
de la Provincia de San Juan.
Este programa recibe el apoyo de la 
UNSJ mediante la Secretaría de Ex-
tensión Universitaria con una gran 
variedad de cursos para formar a ciu-
dadanos/as que necesiten insertarse al 
mundo laboral.
El proyecto tiene el objetivo de gene-
rar políticas y estrategias para forjar el 
futuro de San Juan. Es así que Analía 
Ponce, vicerrectora de la UNSJ, expre-
só que la planificación corre por cuen-
ta del gobierno provincial pero que la 
Universidad está involucrada a través 
de la Escuela de Oficios: “Se va a arti-
cular con la oferta académica que no-
sotros disponemos como universidad 
porque enseñar y aprender es parte de 
nuestro sentido y nuestra misión como 
institución. Estamos muy congratula-
dos de que el gobierno provincial nos 
haya convocado y estamos afinando las 
propuestas”.
La UNSJ presentó alrededor de 20 pro-
puestas para formar en oficios y por 
pedido del Gobierno crearán más. So-
bre esto explicó Laura Garces, secre-

taria de Extensión, que es un ofreci-
miento que no está cerrado ya que van 
surgiendo nuevos cursos de oficios: 
“Recordemos que la Escuela de Oficio 
y Educación Profesional depende de la 
Secretaría y una de las características 

es que son docentes de la universidad 
quienes dictan los cursos. Por lo tanto, 
la mayoría de estos ya están estructu-
rados y listos para comenzar”.
El Gobierno aceptó esta iniciativa a 
través de la Dirección de Empleo y 

una de las particularidades que tiene el 
programa es que muchos de los cursos 
se dictarán en diferentes departamen-
tos sanjuaninos.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ
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Bajo el lema “Maestros que inspiran, 
educación que transforma”, el Go-
bierno de San Juan rindió homenaje al 
Maestro de América con un acto enca-
bezado por el vicegobernador, Fabián 
Martín, en ejercicio del Poder Ejecuti-
vo. Acompañado por el vicepresidente 
primero de la Cámara de Diputados, 
Enzo Cornejo y el presidente de la Cor-
te de Justicia, Marcelo Lima.
También, la intendenta de Capital, 
Susana Laciar, la secretaria de Educa-
ción, Marcela Lueje, el Obispo Auxiliar 
de San Juan, Mario Héctor Robles y el 
director de Casa de Sarmiento, Renato 
López.
El vicegobernador se refirió a Domingo 
Faustino Sarmiento como “un hombre 
ejemplar en todo su trabajo” y aseguró 
que “hizo de la educación un pilar fun-
damental, logrando, décadas después, 
que Argentina tuviera una clase me-
dia realmente significativa gracias a la 
creación de tantas escuelas”.
“Siendo gobernador de San Juan, fun-
dó, entre otras, la escuela de Enología. 
Su legado en la educación es clave para 
entender el desarrollo del país, desta-
cándose también por la introducción 
del Malbec y por su impulso a la mine-
ría” agregó Martín.
Por último, aseguró que, en San Juan, 
siguiendo los pasos del Maestro “esta-
mos trabajando por la educación, los re-

sultados no son de un día para el otro”.
Por su parte, Renato López dio la bien-
venida a las autoridades y a todos los 
presentes, se refirió a Sarmiento como 
el “maestro universal” y destacó que 
“hoy es un día de celebración y recono-
cimiento a la extraordinaria tarea que 
realizan los docentes de nuestra patria”.
Además, hizo un repaso por la historia 
y el legado que dejó Sarmiento, citando 
la visión del maestro como un guía que 
abre puertas al conocimiento y conecta 

a los alumnos con el saber acumulado 
por la humanidad.
“Sarmiento impulsó la creación de 800 
escuelas y cuadruplicó el número de 
alumnos”, sostuvo López y explicó que 
el enfoque sarmientino en la educación 
fue la base del desarrollo nacional, re-
flejada en su convicción de que la paz y 
la igualdad en Argentina dependían de 
convertir al país en una gran escuela.
En el acto también estuvieron pre-
sentes, representantes de las Fuerzas 

Armadas y de Seguridad de San Juan, 
diputados provinciales, ministros y se-
cretarios de Estado, autoridades de la 
UNSJ, intendentes municipales, fun-
cionarios, representantes de gremios 
docentes, del Ateneo Cultural Domingo 
F. Sarmiento e invitados especiales.
La ceremonia finalizó con un desfile de 
las banderas participantes de escuelas 
creadas por Sarmiento y de formación 
docente.

El Gobierno de San Juan conmemoró el 136° aniversario 
del fallecimiento de Domingo Faustino Sarmiento

Se celebró un acto en conmemoración al 136° aniversario del fallecimiento de Domingo Faustino Sarmiento, prócer sanjuanino que dedicó su 
carrera al desarrollo de la educación en el país e inspiró al mundo.

Jorge Cocinero: Propuestas y Desafíos en su Candidatura 
para Rector de la Universidad Nacional de San Juan

En un contexto de agitación nacional y reformas educativas, Jorge Cocinero, candidato a rector de la Universidad Nacional de San Juan (UNSJ), 
se enfrenta a un panorama complejo y desafiante. En una reciente entrevista, Cocinero abordó diversos temas que impactan tanto a la univer-
sidad como al país en general, ofreciendo una visión clara sobre su propuesta y las problemáticas actuales.

RECHAZO A LA VIOLENCIA Y 
DEFENSA DE LA DEMOCRACIA

Uno de los temas abordados en la en-
trevista fue el reciente atentado en la 
Sociedad Rural Argentina y la reapari-
ción de Mario Firmenich, un persona-
je controvertido del pasado argentino. 
Cocinero fue contundente en su recha-
zo a estas manifestaciones, calificando 
a Firmenich como una figura nefasta-
mente ligada a una etapa dolorosa de 
la historia argentina. El candidato ex-
presó que “revivir estas historias solo 
produce rechazo”, y subrayó que la 
Argentina ha avanzado mucho desde la 
década del 70, enfocándose en una de-
mocracia estable y pacífica.

EDUCACIÓN Y FINANCIAMIEN-
TO UNIVERSITARIO

En cuanto a la situación universitaria, 
Cocinero se mostró favorable a la re-
ciente Ley de Financiamiento para las 
universidades públicas, que ya cuenta 
con media sanción en la Cámara de 
Diputados. Sin embargo, planteó una 
preocupación válida sobre la necesidad 
de asegurar que los fondos estén cla-
ramente definidos para evitar futuras 
complicaciones. “Es positivo que se 
busque un orden y control, pero nece-
sitamos claridad sobre el origen de los 

fondos para que la ley sea efectiva”, 
afirmó.
Cocinero también se refirió a la proble-
mática de los sueldos docentes, com-
parando las cifras salariales con los in-
gresos de los funcionarios y destacando 
las injusticias que enfrenta el cuerpo 
docente universitario. Criticó duramen-
te la segmentación de los cargos en la 
UNSJ, donde una vacancia de un profe-
sor titular se divide en varios cargos de 
menor dedicación, lo que según él, de-
teriora tanto la calidad educativa como 
la situación económica de los profeso-
res.

PROPUESTAS PARA LA UNSJ
En su plataforma, Cocinero enfatiza la 
necesidad de cumplir con las normas 
vigentes y revertir las prácticas de “di-
visión descarada” de cargos que han 
llevado a una degradación salarial. Pro-
metió una administración basada en el 
respeto a las normativas existentes, sin 
necesidad de generar nuevas leyes, y se 
comprometió a restablecer la integri-
dad del sistema universitario.
El candidato también destacó que, una 
vez en el cargo, su enfoque será garan-
tizar que los concursos y las vacantes se 
manejen de manera transparente y con-
forme a la ley, algo que actualmente, 

según él, se ha descuidado.

UN FUTURO CON EXPECTATIVA
El 10 de junio de 2024, fecha de las 
elecciones para rector de la UNSJ, será 
clave para determinar el futuro de la 
universidad bajo la candidatura de Jor-
ge Cocinero. Sus propuestas para mejo-
rar la gestión universitaria y su postura 
firme contra las injusticias salariales y 
administrativas presentan una visión 
clara de hacia dónde quiere llevar a la 

institución.
En medio de un panorama nacional 
turbulento y desafíos internos signifi-
cativos, Cocinero promete una gestión 
centrada en la legalidad y la justicia, 
con la esperanza de restaurar la esta-
bilidad y el prestigio de la Universidad 
Nacional de San Juan. La comunidad 
universitaria y los observadores espe-
ran con interés cómo sus propuestas se 
concretarán en el contexto de su can-
didatura.

Concierto de 
Primavera en Albardón
En el *Cine Teatro Albardón* se llevará a cabo el *Concierto de Prima-
vera*. En la oportunidad actuarán: Terruño- Nicolas Olivieri- Escuela 
de Música de Albardón- Orquesta de Cuerdas de Albardón- Ballet Fol-
clórico Municipal.
La cita es el próximo 20 de septiembre 
a las 20 hs., en el Cine Teatro Albardón, 
con entrada libre y gratuita.

CONMEMORACIÓN DEL 
136° ANIVERSARIO DEL 

FALLECIMIENTO DE DOMINGO 
FAUSTINO SARMIENTO

El Intendente Juan Carlos Abarca 
participó del acto en la Casa Natal de 
Sarmiento; acompañando al vice go-

bernador a cargo del ejecutivo pro-
vincial Fabián Martín y autoridades 
provinciales en la conmemoración del 
fallecimiento del Maestro de América 
Domingo Faustino Sarmiento y dia del 
Maestro.

NUEVA LUMINARIA LED
El Intendente Juan Carlos Abarca; el 
Diputado departamental Pedro Albagli; 
sres concejales; funcionarios Munici-

pales y vecinos participaron del nuevo 
encendido de luminarias Led en calle 

Lozano entre Callejón Irazoque y calle 
España.
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25.000 celebraron 
el Día del Niño 

en Capital
Más de 25.000 personas se reunieron en la Plaza Di Stéfano para dis-
frutar de un emocionante Día del Niño, organizado por la Municipali-
dad de la Ciudad de San Juan.
Capital celebró a lo grande el festejo 
del Día del Niño en la Plaza Di Stéfano. 

Más de 25.000 se acercaron para pasar 
una linda tarde. Organizado por la Mu-

nicipalidad de la Ciudad de San Juan 
y con la presencia del gobernador, Dr. 
Marcelo Orrego, la jornada ofreció una 
amplia gama de actividades pensadas 
para los más pequeños y sus familias.
El evento, coordinado por la Dra. Susa-
na Laciar y su equipo, incluyó espectá-
culos en vivo, sorteos, juegos inflables 
y la entrega de regalos, que aseguraron 
momentos inolvidables para los niños. 
También se ofreció chocolate y sorpre-
sas, creando un ambiente cálido y festi-
vo para todos los asistentes.
El animador Caco Pugliese, el Jardín de 
Rock, el Mago Mauricio y un gran cie-

rre a cargo de Pijama Party añadieron 
el toque de entretenimiento que hizo 
vibrar a las familias presentes. El equi-
po municipal garantizó la seguridad y 
el éxito del evento, reafirmando el com-
promiso con el bienestar y la diversión 
de los niños sanjuaninos.
Además, se hicieron presentes otros 
funcionarios junto al gobernador Orre-
go, como lo es el ministro de Turismo, 
Cultura y Deporte, Guido Romero, 
como así también la diputada nacional 
Nancy Picón y el ministro de Familia y 
Desarrollo Humano, Carlos Platero.

Taller de Orientación 
Vocacional en Caucete

Con la participación de jóvenes estudiantes de Vallecito, Bermejo y de 
la zona centro de Caucete, se llevó a cabo la primera de cuatro jorna-
das del Taller de Orientación Vocacional y Ocupacional.
El pasado sábado por la mañana, la 
intendenta de Caucete, Romina Ro-
sas, participó junto al diputado de-
partamental, Emilio Escudero, en la 
presentación del Taller de Orientación 
Vocacional y Ocupacional. Una inicia-
tiva articulada por la Federación Uni-
versitaria de San Juan en conjunto con 
la Municipalidad de Caucete que tiene 
por objetivo dotar a los estudiantes de 
nivel secundario del departamento con 
herramientas y recursos que les permi-
tan resolver dudas sobre su futuro edu-
cacional y laboral.  
Así, con una amplia convocatoria de jó-
venes estudiantes de escuelas secunda-
rias de la zona centro de Caucete, pero 
también de las localidades de Vallecito 
y Bermejo, el Salón Cultural Samuel 
Goransky fue el centro de la primera 
jornada de este proceso de orientación, 
a cargo de una trabajadora social, de 
una psicóloga y de una psicopedagoga.
Durante la presentación del Taller, la 
jefa comunal destacó el valor histórico 
del vínculo que, a lo largo de su gestión 
de gobierno, la Municipalidad de Cau-
cete ha construido con la Universidad 
Nacional de San Juan.”Desde nuestra 
gestión hemos incursionado en esta re-
lación porque entendemos que la Uni-
versidad es esa herramienta que nos 
permite crecer, no solamente de modo 
individual sino sobre todo como socie-

dad” manifestó la mandataria. 
“Desde el municipio sabemos que la 
educación es el pilar fundamental para 
transformar la realidad de todos y to-
das, y que la universidad pública y gra-
tuita es el único camino posible que le 
permite a nuestros jóvenes estudiantes 
ser parte de ese futuro que todos quere-
mos”, concluyó Romina Rosas. 
Por su parte, el diputado departamen-
tal Emilio Escudero acompañó las pa-
labras de la intendente y sostuvo que 
“en el departamento de Caucete se es-
tán llevando adelante carreras universi-
tarias, algo que nunca antes había pa-
sado”. “Hoy en día -añadió- todos los 
cauceteros y cauceteras tienen la posi-
bilidad de inscribirse en estas carreras, 
de ser profesionales y  de poder aspirar 
a tener un buen desempeño social y la-
boral”.
También participaron en esta primera 
jornada la presidenta de la Federación 
Universitaria de San Juan, Cinthia De 
Luca; el presidente del Centro de Estu-
diantes de la Facultad de Ciencias So-
ciales y miembro del Área de Juventud 
de la Municipalidad de Caucete, Gon-
zalo Leyes; el presidente del Concejo 
Deliberante, José Luis Giménez; el se-
cretario General, Juan José Escobar; la 
secretaria de Políticas Sociales, Cristina 
Sosa; y la subsecretaria de Desarrollo 
Social, Roxana Pacheco.
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Chimbas ofreció 
servicio de podología 

gratuito
Buscando brindar atención a las patologías que puedan sufrir en sus 
pies los vecinos del departamento, desde la Municipalidad ofrecieron 
servicio de podología gratuito.
El pasado sábado 7 de septiembre, de 
9 a 11:30 horas, la Municipalidad de 
Chimbas realizó un servicio de podolo-
gía gratuito en el Barrio Santa María, 
ubicado en calle Rodríguez y Neco-
chea, manzana F, casa 18, sector 3.
El servicio estuvo a cargo de profesio-
nales especializados y no tubo límite de 
edad, pudiendo acceder todos los in-

teresados que requieran atención para 
tratar patologías del pie, como uñas 
encarnadas, callos, hongos, entre otras.
La iniciativa buscó brindar atención y 
cuidado a la salud de los pies, promo-
viendo el bienestar general de los asis-
tentes, entendiendo que muchos habi-
tantes no pueden acceder a este tipo de 
atención por cuestiones económicas.

Iglesia: Reunión 
Informativa sobre el PIEAT 

y el Corredor Norte del 
Proyecto Josemaría

Se llevó a cabo una importante reunión en las instalaciones del Hono-
rable Concejo Deliberante, con la presencia del Intendente Jorge Es-
pejo, concejales y funcionarios del gabinete municipal. Este encuentro 
fue una valiosa oportunidad para conocer los avances del Proyecto 
de Interconexión de Extra Alta Tensión 500 kV (PIEAT) y el Corredor 
Norte.
Durante la reunión, representantes de 
Josemaría compartieron las noveda-
des sobre los permisos, adecuaciones 
técnicas y las fechas estimadas para el 

inicio de la obra. Ambos proyectos son 
fundamentales no solo para la cons-
trucción del campamento y las instala-
ciones industriales, sino también para 

la futura operación durante la fase de 
explotación del mineral.
Es importante destacar que las noveda-
des compartidas con nuestras autorida-

des se comunicarán a la comunidad en 
general a través de reuniones comuna-
les organizadas por Josemaría durante 
esta semana.

Aulas Híbridas en 
Iglesia

A través del innovador proyecto Aulas Híbridas, los ministerios de Mi-
nería y Educación de la provincia, junto con el apoyo académico de la 
UNSJ, UCCuyo y la Municipalidad de Iglesia, ofrecerán Diplomaturas 
de Extensión mediadas por Tecnologías.

Este proyecto tiene como objetivo ce-
rrar brechas educativas en nuestro de-
partamento, brindándonos acceso a 
una educación de calidad y formación 
técnica, lo que mejorará las posibilida-
des laborales de todos los iglesianos.
A partir del 16 y 17 de septiembre, po-
drás capacitarte en oficios técnicos y 

fortalecer tu perfil profesional.
¡Las inscripciones ya están abiertas! Re-
cuerda que los cupos son limitados. No 
te quedes fuera. Para más información 
y requisitos, inscríbete en el formulario: 
[Formulario de Inscripción](https://
forms.gle/Eajtfoas3HhzuRTk8).
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Jáchal, presente en el 
26° Encuentro de 

Municipios Turísticos
El departamento del Norte estableció lazos con comunas de varios 
puntos del país.
Con la participación de representantes 
de más de 150 ciudades de todo el país, 
se llevó adelante el 26° Encuentro de 
Municipios Turísticos. Este espacio de 
intercambio y trabajo mancomunado, 
cuyo objetivo principal es trabajar en 
la promoción, la legislación, las habili-
dades digitales y las estadísticas de los 
destinos turísticos. Jáchal estuvo pre-
sente en el evento nacional.

Se desarrolló en la ciudad de Mar del 
Plata y estuvo encabezado por el secre-
tario de Turismo, Ambiente y Deportes 
de la Nación, Daniel Scioli. Nuestro 
departamento estuvo representado por 
el equipo técnico de la Coordinación de 
Turismo. 
Organizado por la Red Federal de Tu-
rismo, contó con charlas, debates y pre-
sentaciones de estrategias, donde los 

municipios participantes pudieron vin-
cularse y establecer canales directos de 

comunicación con autoridades locales, 
provinciales y nacionales.

Comienza la inscripción 
para los Talleres de 

Capacitación Turística 
en Pocito

La Municipalidad de Pocito brindará talleres gratuitos sobre capacita-
ción turística. Mirá cómo inscribirte.
La Dirección de Turismo y Cultura del 
Municipio de Pocito comenzó la ins-
cripción para los Talleres de Capacita-
ción Turística, organizados en forma 
conjunta con la Cámara de Turismo de 
Pocito, la Facultad de Ciencias Quími-
cas y Tecnológicas de la UCC (Univer-
sidad Católica de Cuyo) y la AEHGA 
(Asociación Empresaria Hotelera Gas-
tronómica de San Juan.
Durante el mes de septiembre las ins-
cripciones, que se realizarán vía online, 
estará destinada para dos talleres: Ser-
vicio, atención al cliente y hospitalidad 
al turista, y Cocina regional. Las mis-
mas se llevan a cabo a través del este 

link.
Los restantes talleres sobre Gestión de 
alojamientos rurales, Sustentabilidad 
en hotelería y gastronomía, Costos gas-
tronómicos, y Diseño de experiencias 
turísticas innovadoras, se dictarán du-
rante los meses de octubre y noviembre.
Los talleres buscan mejorar el servicio 
hotelero gastronómico del departamen-
to, fortaleciendo el valor agregado que 
brinda cada establecimiento y brindan-
do herramientas a cada emprendimien-
to promoviendo el servicio de calidad.
Estas capacitaciones se realizan en el 
marco de la política que lleva adelante 
la comuna con el objetivo de posicionar 

a Pocito como destino turístico den-
tro de la provincia. Están destinados a 
prestadores turísticos, trabajadores del 
sector y público en general. Al finalizar 

los talleres, los participantes recibirán 
un certificado constatando su partici-
pación. Cada uno tiene una duración 
de dos clases.
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Rawson inauguró 
nuevas luminarias 

LED en tres barrios
En la semana de su aniversario, la Municipalidad de Rawson continúa 
inaugurando obras. En este caso, realizó un recambio a luminarias 
LED en tres populosos barrios del departamento.
En el marco de los festejos por el 82° 
aniversario de la creación de Rawson, 
el municipio continúa avanzando con 
obras destinadas a mejorar la calidad 
de vida de sus habitantes. En este caso, 
realizó un recambio a luminarias LED 
en tres populosos barrios del departa-
mento.
Esta vez, los barrios Amecom 1, 7 de 
Septiembre y Virgen de la Merced se 
beneficiaron con la inauguración de un 
sistema de iluminación LED que per-
mitirá un menor consumo energético y 
una mayor eficiencia en la vía pública.
El acto, realizado en la intersección 
de las calles Manuel Quiroga y Gran 
San Juan, contó con la presencia del 
intendente departamental, Carlos Mu-

nisaga, quien destacó en su discurso la 
importancia del trabajo conjunto entre 
el municipio y los vecinos: “Trabajando 
en conjunto, podemos cambiar nues-
tros espacios y mejorar nuestras vidas. 
Hoy vemos los frutos de ese esfuerzo 
colectivo”.
El proyecto incluyó la instalación de 
60 luminarias LED modelo Pallet de 
150 watts, además del recambio de ar-
tefactos modelo Garden de 120 watts. 
También se llevaron a cabo mejoras 
integrales en las plazas, incluyendo la 
renovación del circuito eléctrico, la ilu-
minación del playón polideportivo, y 
diversas tareas de limpieza y manteni-
miento. Estas obras fueron financiadas 
íntegramente con recursos del munici-

pio.
Durante su discurso, Munisaga no dejó 
de resaltar el valor del bien común: “No 
hay mejor enseñanza que preocuparnos 
por los demás y construir una comuni-
dad donde todos podamos crecer. Estas 
obras no solo iluminan nuestras calles, 
sino que también encienden la esperan-
za de un futuro mejor para nuestros ve-
cinos y nuestras familias”.

En el cierre del acto, el intendente Mu-
nisaga anunció nuevos proyectos que 
continuarán mejorando la infraestruc-
tura de los barrios. Entre ellos, la trans-
formación del playón en un polidepor-
tivo cerrado, con nuevas instalaciones 
para la práctica de distintas disciplinas 
deportivas. Además, adelantó la gestión 
de obras de cloacas para Amecom I y la 
pavimentación de la calle Maurin.

Rivadavia inaugurará 
un parador del ciclismo 

antes de fin de año
El futuro parador estará ubicado en un punto crucial para los ciclistas 
de San Juan, y contará con un sector para reparar bicicletas, un circui-
to recreacional, baños, y hasta una confitería.
Este miércoles, Rivadavia anunció el 
inicio de la construcción de un proyec-
to que resulta ser un regalo para el ci-
clismo de San Juan. La Municipalidad 
construirá un parador para que los ci-
clistas cuenten con un sector para re-
parar bicicletas, un circuito recreacio-
nal, baños, y hasta una confitería, entre 
otros servicios que estarán disponibles 
antes de fin de año.
Sin dudas el ciclismo es el deporte por 
excelencia de San Juan, y Rivadavia es 
su cuna. La mayoría de los que practi-
can esta disciplina eligen circuitos ubi-
cados hacia el oeste de la provincia, y 
esta comuna resulta una posta obliga-
da para quienes se embarcan a bordo 
de sus bicicletas. Puntualmente, este 
departamento es el acceso a Zonda y 
Ullum -los destinos finales más usua-
les de los ciclistas- y, entendiendo esa 
ventaja, el municipio eligió un lugar 
clave para construir el nuevo parador; 
avenida Libertador y Sargento Cabral, 

la penúltima rotonda previa al ingreso a 
la localidad Marquesado.
En esa intersección se encuentran em-
plazados dos antiguos puentes ferrovia-
rios que son un patrimonio para el de-
partamento. A la sombra de los mismos 
será instalado dicho parador, y las prin-
cipales obras que se prevén en el lugar 
son la reconstrucción y puesta en valor 
de estos puentes, y el emplazamiento 
de una confitería, circuitos recreacio-
nales y peatonales, puestos de hidrata-
ción y de reparación de rodados con su 
equipamiento correspondiente, parada 
de colectivos, zonas de esparcimiento y 
estacionamientos. Además, está previs-
to reforestar toda la zona.
El intendente Sergio Miodowsky expre-
só: “Era un sueño que teníamos pro-
yectado y que fue una promesa de cam-
paña. Es un nuevo punto de encuentro 
para los ciclistas y, sea como sea, tiene 
que estar listo para el 10 de diciembre”.
En este sentido, el jefe comunal explicó 

que si bien “aún no están los números”, 
proyectan que la obra tenga un costo 
aproximado de $200 millones, los cua-
les saldrán netamente de las arcas mu-
nicipales. A su vez, aseveró que la cons-
trucción se hará con mano de obra del 
departamento, y manifestó que aún no 
está claro si el parador será concesiona-
do o si la municipalidad se hará cargo 
de su funcionamiento.
Esta zona llevaba mucho tiempo aban-
donada, dejada a la desidia. Ho la es-
tamos revalorizando y dando otra im-
pronta. Va a ser un lugar sumamente 
importante para los ciclistas, y estará 
operativo durante todo el año, para que 
cada vez sean más los deportistas que 

elijan nuestro departamento”, enfatizó.
Por su parte, el secretario de Obras del 
departamento, Mario García, aseguró 
que con este proyecto buscan darle un 
punto de partida a los deportistas, para 
que puedan agruparse en un solo lugar 
seguro y adaptado a sus necesidades, 
y así no correr ningún tipo de riesgo, 
principalmente ligados a los siniestros 
viales o incluso la inseguridad.
A su vez, hizo referencia a las palabras 
del intendente sobre los plazos de cons-
trucción, y afirmó que, si bien la idea 
es no frenar ninguna de las obras ya 
comenzadas en la comuna, esta tendrá 
prioridad en la agenda.

Rawson celebró su 
82° aniversario con 

importantes mejoras 
en Villa San Damián

La Municipalidad de Rawson celebró su 82º aniversario con la inaugu-
ración de importantes obras. Conocé los nuevos espacios y servicios 
en el departamento.
En conmemoración del 82° aniversario 
de la fundación de Rawson, la Muni-
cipalidad llevó a cabo la inauguración 

de significativas mejoras en la Plaza de 
Villa San Damián y en la comunidad 
circundante.

Entre las obras, destacan la creación de 
un mural que retrata a los Santos Cos-
me y Damián, realizado por el equipo 
creativo de la Municipalidad, y la in-
tronización de una imagen del Cura 
Brochero en la plaza. Estos trabajos, 
orientados a mejorar la calidad de vida 
de los vecinos, se concretaron gracias a 
un esfuerzo conjunto, financiado tanto 
por el FODERE como por fondos mu-
nicipales.
En su discurso, el intendente Carlos 
Munisaga destacó el crecimiento del 
departamento, que hoy es el más po-
blado de la provincia: “Este desarrollo 
refleja el empuje y la potencia de nues-
tra gente. Es un desafío que debemos 
continuar, honrando a las familias que 
apostaron por esta tierra y con su traba-
jo construyeron el futuro que hoy vivi-
mos”, expresó.
Además, Munisaga subrayó la impor-

tancia de las obras ejecutadas en Villa 
San Damián, no solo como una mejora 
urbanística, sino como un símbolo de 
transformación para los vecinos: “Esta 
plaza no es solo un espacio físico, es un 
lugar de encuentro para las familias y 
un testimonio del compromiso del mu-
nicipio por mejorar la calidad de vida 
de sus habitantes”. Munisaga añadió: 
“Los vecinos ahora disfrutan de un lu-
gar que antes estaba en el abandono, 
pero hoy está lleno de luz y vida”.
Por su parte, el secretario de General 
de Gobierno provincial, Emilio Achem, 
elogió el trabajo del municipio y la re-
levancia de estos espacios para la co-
munidad: “Es emocionante ver cómo 
se transforma un lugar que estaba apa-
gado en un espacio donde las familias 
pueden reunirse, los niños pueden ju-
gar, y la vida social del barrio se revi-
taliza”.

Rivadavia brindará 
capacitaciones en 24 oficios

La Municipalidad de Rivadavia lanzó los nuevos cursos de su escuela 
de capacitación, con aval ministerial. Qué oficios se pueden aprender 
y cómo inscribirse.

Desde la Municipalidad de Rivadavia 
anunciaron el lanzamiento de nuevos 
cursos en su escuela de capacitación. 
En total, la comuna ofrece el aprendiza-
je de 24 oficios, y cada cursado cuenta 
con aval del Ministerio de Educación.
La propuesta formativa de la Escuela 
de Capacitación de Rivadavia incluye 
una variedad de cursos que abarcan 
diferentes áreas, como idiomas, gastro-
nomía y servicios, artesanía y manuali-
dades, servicios personales, tecnología 
y electrónica, comunicación y accesibi-
lidad, negocios y administración, salud 
y cuidado, y otras áreas.
Estas clases están diseñadas para que 
los participantes puedan adquirir nue-
vas habilidades y mejoren sus oportu-
nidades laborales. La inscripción es 
gratuita y solo se requiere ser mayor de 
18 años y presentar fotocopia de DNI. 
Los interesados pueden inscribirse en 
el Parque de Rivadavia desde este mar-
tes 3 de septiembre de 8 a 13 horas.

LAS CAPACITACIONES
-Idiomas: Inglés nivel 1; Inglés nivel 2.
-Gastronomía y Servicios: Barista; Pas-
telería 1; Pastelería 2; Mozo; Panadería-
pizzería.
-Artesanía y Manualidades: Carpinte-
ría; Carpintería nivel 2; Moldería y con-
fección; Soldadura pesada.
-Servicios Personales: Peluquería y bar-
bería; Masoterapia; Estética nivel 1; Es-
tética nivel 2.
-Tecnología y Electrónica: Electrici-
dad; Reparación de celular 1; Repara-
ción de celular nivel 2.
-Comunicación y Accesibilidad: Len-
gua de señas.
-Negocios y Administración: Finanzas 
personales; Emprendedurismo (nego-
cios); Auxiliar de administración edu-
cativa.
-Salud y Cuidado: Higiene y seguridad; 
Cuidador paliativo.
-Otras Áreas: Aire acondicionado; Con-
servas; Enoturismo; Iniciación apícola; 
Soldador.
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La UBA trabajará junto a 
San Martin para la futura 
planificación urbanística 

del departamento
El convenio que se celebra con la Alta casa de estudios de Buenos Ai-
res será para desarrollar el urbanismo del departamento del 2050.
Recientemente, la intendenta del de-
partamento de San Martín, Analía Be-
cerra, anunció junto a la Universidad de 
Buenos Aires (UBA) el lanzamiento del 
proyecto de urbanización departamen-
tal. El plan, que será desarrollado en el 
marco del programa “Ciudades para 
Armar”, fue presentado por el arquitec-
to y profesor de la Facultad de Arqui-
tectura, Diseño y Urbanismo (FADU) 
de la UBA, Guillermo Tella y su equipo 
de cátedra, quien detalló los objetivos y 
el enfoque de la iniciativa.
“Nosotros somos especialistas en ciu-
dades, las analizamos e intervenimos 
sobre ellas. Lo hacemos en un marco de 
experiencia académica, en una materia 
final de la carrera en la FADU llamada 
‘Ciudades para Armar’”, explicó Tella, 
desde Buenos Aires. El arquitecto des-
tacó que este programa permite a los 
estudiantes y docentes involucrarse en 
la planificación urbana real, aplicando 
conocimientos adquiridos en situacio-

nes concretas.
El arquitecto agradeció a la intendenta 
Becerra y a la comunidad de San Mar-
tín por permitir que se lleve a cabo esta 
experiencia, enfatizando el valor del tra-
bajo conjunto entre la academia y la co-
munidad local. En esta ocasión, la ciu-
dad del departamento fue seleccionado 
como foco del estudio: “Los objetivos 
son encontrar los rasgos estructurales 
que definen al municipio, identificar 
problemas críticos y pensar en escena-
rios de crecimiento hacia el año 2060”, 
añadió Tella. Resaltó la importancia de 
entender que “las ciudades no son solo 
lugares en el espacio, sino también his-
torias en el tiempo”. Desde esta pers-
pectiva, explicó que el crecimiento de 
las ciudades no debe ser un proceso 
espontáneo, sino que “debería desa-
rrollarse en el marco de una estrategia 
de planificación, donde las decisiones 
vayan encajando en un horizonte con-
sensuado”.

En paralelo, la arquitecta Blanco, otra 
de las profesoras involucradas en el pro-
yecto, habló sobre la visión integradora 
que se busca para San Martín: “Nues-
tra propuesta suma la concentración de 
todos los habitantes, desde adultos has-
ta niños y ancianos”, señaló Blanco, su-
brayando que la planificación contem-
pla una ciudad más verde y conectada, 
con un enfoque en el fortalecimiento 
industrial, el cuidado agrícola y la cons-
trucción sostenible. Además, destacó 
que uno de los pilares del proyecto será 
el urbanismo inclusivo, que será desa-
rrollado por los docentes y estudiantes 
de la UBA.
El arquitecto Gropa, también parte 

del equipo, explicó que este trabajo se 
desarrollará a lo largo de cuatro años: 
“Vamos a ir generando algunas antici-
paciones y pre proyectos que servirán 
como cartera de consulta, para que tan-
to el municipio como los vecinos pue-
dan acceder a la información y conocer 
el progreso de lo que se está desarro-
llando en el departamento”, indicó.
Finalmente, la intendenta Becerra, 
además de destacar la importancia del 
proyecto para el futuro de San Mar-
tín, aseguró que el costo del mismo es 
“cero”, y que están en la búsqueda de 
financiamientos externos, esperando 
que se abran oportunidades una vez 
que comiencen a “golpear puertas”.

El barrio Cuesta del 
Viento de Santa Lucía 

tiene un nuevo 
polideportivo

Pensando en las familias, la Municipalidad de Santa Lucía inauguró un 
nuevo polideportivo en un populoso barrio del departamento, donde 
todo el año se podrá practicar deportes como fútbol, básquet y vóley.
El municipio de Santa Lucía sigue for-
taleciendo su infraestructura deportiva 
con la inauguración de un nuevo poli-
deportivo en el barrio Cuesta del Vien-
to. Este espacio, diseñado para ofrecer 
diversas actividades recreativas y de-
portivas, se convierte en un punto de 
encuentro clave para las familias de la 
comunidad.
La obra, que incluyó la construcción 
de modernas instalaciones, tiene como 
objetivo fomentar la participación de 
vecinos de todas las edades en activi-

dades saludables y recreativas. Este 
proyecto no solo impacta positivamen-
te en la vida de los residentes, sino que 
también promueve el bienestar y la co-
hesión social dentro del departamento.
El nuevo polideportivo, además de 
contar con canchas para la práctica de 
deportes como fútbol, básquet y vóley, 
ofrecerá actividades recreativas durante 
todo el año, contribuyendo al desarrollo 
integral de la comunidad.
Del evento de inauguración participó 
el gobernador Marcelo Orrego, quien 

dijo: “Acompañar y felicitar a Juan José 
por el gran trabajo que está haciendo 
en Santa Lucía. Siempre inauguran-
do cosas, en este caso el polideportivo 
donde van a disfrutar muchas familias. 
Siempre quedan mucho por hacer, pero 
con el trabajo cotidiano, tener conducta 
todos los días, ponerle disciplina a las 
cosas y laburar desde el primer minuto 
del día hasta la noche es muy positivo”.

Por su parte, el intendente de Santa Lu-
cía, Juan José Orrego, expresó su satis-
facción con la finalización de esta obra 
tan esperada: “Este polideportivo es un 
sueño hecho realidad, pensado princi-
palmente para nuestra gente. Sabemos 
que es un espacio necesario para las fa-
milias y los jóvenes del departamento, 
y hemos puesto todo nuestro esfuerzo 
desde la municipalidad para lograrlo”.
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Avanzan las obras de pavimentación 
en el Gran San Juan

En el marco del Plan de Conservación y Mejoramiento de la red vial provincial, continúan las obras en diversas calles de los departamentos que 
conforman el Gran San Juan. El plan incluye trabajos de pavimentación y repavimentación en las rutas provinciales más transitadas, así como 
el mantenimiento en aquellas que presentan mayor deterioro. Estas inversiones en infraestructura vial benefician a todos los sanjuaninos que 
transitan diariamente por las principales calles de la provincia.
Desde la Dirección Provincial de Via-
lidad, dependiente del Ministerio de 
Infraestructura, Agua y Energía, se 
avanza simultáneamente con obras en 
distintos departamentos, como Santa 
Lucía, Rawson y Rivadavia. En algu-
nas zonas ya se culminaron las tareas, 
mientras que en otras se logró impor-
tantes avances.
En calle San Juan (Ruta Provincial N° 
118), en Santa Lucía, se trabajó duran-
te varios meses en las etapas de movi-
miento de suelo, imprimación y pavi-
mentación, en un tramo que se extiende 
entre calles San Lorenzo y Cordillera de 
Los Andes. Recientemente se completó 
la demarcación horizontal y el señala-
miento vertical, dejando esta vía en óp-
timas condiciones de seguridad para su 
circulación.
También se avanza en el mantenimien-
to de calle Alfonso XIII (RP N° 5), en 
Rawson, que necesitaba intervención 
debido a las acentuadas deformacio-
nes en el pavimento, convirtiéndola en 
una calle peligrosa para el tránsito. Los 
equipos de movimiento de suelo llevan 
varias semanas trabajando en la remo-
ción del pavimento existente, retirando 
más de 1300 m³ de material. Debido a 
la presencia de maquinaria en la zona, 
se desvió el tránsito por la calle Vicente 
López y Planes.

En Rivadavia, se avanzó con las obras 
en dos importantes rutas provinciales, 
calle Calivar (RP N° 68) y calle Pellegri-
ni (RP N° 62). En el primer caso, se eje-
cutaron las obras de repavimentación 
en el tramo comprendido entre Repú-
blica del Líbano y avenida Ignacio de 
la Roza, y actualmente se continúa con 
el reacondicionamiento de banquinas, 

para dejarlo a nivel de la nueva carpeta 
asfáltica.
En calle Pellegrini, se ejecutaron traba-
jos de repavimentación en una longitud 
de 1.500 metros, aproximadamente, y se 
efectúan tareas de reacondicionamien-
to en otro de los tramos, que incluye 
un proceso de trabajo de escarificación 
(eliminación) del pavimento en mal 

estado, agregado de material de base, 
compactación e imprimación en una 
longitud de 120 metros aproximada-
mente.
De esta manera, avanza la infraestruc-
tura vial en toda la provincia, gracias 
al esfuerzo de una gestión que sigue 
impulsando la obra pública para conti-
nuar construyendo un mejor futuro.

Monotributo social: los contribuyentes deberán 
comenzar a pagar una parte de su obra social

El Ministerio de Capital Humano oficializó la nueva medida mediante la resolución 630/2024 publicada en el Boletín Oficial, en la espera de un 
reempadronamiento ya anunciado.
El Ministerio de Capital oficializó este 
martes un nuevo requisito para acce-
der al monotributo social: aquellos que 
quieran seguir inscriptos en su catego-
ría tributaria deberán pagar el 50% de 
la obra social por sí mismo y por cada 
incorporación de adherentes.
La nueva medida quedó oficializada 
mediante la publicación en el Bole-
tín Oficial de la resolución 630/2024, 
en la espera de un reempadronamien-
to ya anunciado. El mismo aclara que 
quedan exentos de abonar el importe 
integrado y computándose los aportes 
regulares en la Prestación Básica Uni-
versal del Sistema Integrado Previsio-
nal Argentino (SIPA).
La cartera a cargo de Sandra Pettove-
llo fundamentó el nuevo requisito y dio 
cuatro razones por las cuales el progra-
ma de Monotributo Social no cumplía 
la función que debería cumplir.
El actual régimen permite formalizar el 
trabajo, emitir facturas, acceder a la co-
bertura de salud para todo el grupo fa-
miliar e ingresar al sistema jubilatorio.
La política está orientada a personas 
que realizan una actividad económica 
y se encuentran en situación de vul-
nerabilidad socioeconómica que se 
encuadren en alguna de las siguientes 
categorías: trabajadores independien-

tes de bajos ingresos, emprendedores 
de la economía social, beneficiarios de 
programas sociales y pequeños produc-
tores.
Además, tenía como objetivo formalizar 
la actividad económica para incluir en 
el sistema tributario y de seguridad so-

cial a trabajadores independientes y mi-
cro emprendedores de bajos ingresos.
De todas maneras, para el ministerio 
de Capital Humano “ninguno de los 
objetivos fue alcanzado”, ya que “el 
número de personas que se encuentran 
en la economía informal no sólo no ha 

disminuido, sino que ha aumentado y 
tampoco hay evidencia empírica que 
demuestre un nexo de causalidad entre 
contar con un monotributo social y la 
mejora en la sostenibilidad y durabili-
dad de los emprendimientos financia-
dos”, detallan.

Se firmó un acta clave para dar inicio 
a las obras de la Ruta 40

Con la presencia del gobernador Marcelo Orrego, se firmó el Acta de Entendimiento que es un paso clave para luego dar inicio de la obra de la 
Ruta Nacional Nº 40. Este proyecto, de gran envergadura, que es la Sección II, Cochagual, Tres Esquinas.
De este acto participaron además el 
ministro de Infraestructura, Agua y 
Energía, Fernando Perea; director de 
Vialidad Nacional, Enrique Manni; re-
presentantes de la empresa Semisa in-
fraestructura SA y Construcciones Ivica 
y A. Dumandzic SA.
En este marco, el gobernador Orrego 
expresó: “Esta obra, de gran importan-
cia para nuestra provincia va a comen-
zar muy pronto, tras haber concretado 
muchas gestiones. Bregando por el pro-
greso de nuestra provincia estuvimos 
reunidos en distintas oportunidades 
con autoridades nacionales para poder 
destrabar esta obra, que está práctica-
mente paralizada desde hace unos 4 
años”.
Agregó además que “vamos a seguir 
trabajando para gestionar más y mejo-
res vías de acceso a nuestra provincia, 
para desarrollar el turismo y nuestra 
economía, como así también, generar 
mano de obra para nuestros habitantes, 
cuestión que también es un factor clave 
para el desarrollo de nuestra comuni-
dad”.
Cabe destacar que la obra se extiende 
desde la localidad de Tres Esquinas 
(km 3.400,21) hasta la intersección de la 
Ruta Nacional Nº 40 con la Ruta Pro-

vincial Nº 295, acceso a Cochagual (km 
3.424,61), en la provincia de San Juan.
El financiamiento del proyecto estará a 
cargo del Banco Interamericano de De-
sarrollo (BID), que cubrirá el 93% del 
costo total, mientras que la Dirección 
Nacional de Vialidad (DNV) aportará 
el 7% restante. El monto estimado de 

la obra, calculado a valores de julio de 
2022, asciende a $10.997.301.806,14, y se 
prevé un plazo de ejecución de treinta 
meses.
Se tratará de una carretera de cuatro ca-
rriles, dos de ida y dos de vuelta, con un 
separador de New Jersey de hormigón. 
Los carriles tendrán un ancho de 7,30 

metros cada uno, con una banquina 
interna de 1,20 metros y una banquina 
externa de 3 metros pavimentada.
Cabe destacar que la obra de la Sección 
II de la Ruta 40 SUR, también conocida 
como Autopista San Juan – Mendoza, 
abarcará un total de 26 kilómetros.

Divorcio exprés, sucesiones y reforma 
educativa: algunos de los proyectos que el 

Gobierno analiza mandar al Congreso
Luego de sufrir duros embates legislativos con la Ley jubilatoria y el rechazo al decreto que destinaba fondos millonarios a la SIDE, el Gobierno 
busca recuperar la iniciativa en el Congreso con una serie de leyes y medidas que analiza presentar en las próximas semanas.
Entre las distintas medidas que podrían 
entrar en debate, trascendió que La Li-
bertad Avanza presentará un proyecto 
de ley para crear el divorcio exprés, bus-
cará realizar modificaciones en las su-
cesiones y presentará reformas en edu-
cación y transporte. Además buscará 
remover una serie de leyes “obsoletas”,

DIVORCIO EXPRÉS
El Gobierno enviará un proyecto para 
facilitar los trámites de divorcio admi-
nistrativo mediante un trámite simple 
ante el registro civil cuando exista co-
mún acuerdo y no haya hijos. “Si no hay 
controversias ni hijos de por medio, la 
idea es que el divorcio se tramite tam-
bién ante el Registro Civil”, explicaron 
a Ámbito.

SUCESIONES
El Gobierno presentará un proyecto 
que buscar permitir realizar sucesiones 
mediante la intervención de un escriba-
no con el objetivo de acelerar el trámite 
alivianando la tarea de la Justicia. Des-
de ya que siempre que las partes estén 
de acuerdo, aclaran en el Gobierno. Las 
sucesiones controvertidas seguirán por 
la vía de la Justicia.

El costo quizás no disminuya pero, 
según argumentan, se agilizarán los 
tiempos. En la actualidad, un juicio su-
cesorio puede demorar seis meses. En 
caso de aprobarse esta modificación, el 
trámite ante un escribano será mucho 
más expeditivo.

REFORMA EDUCATIVA
El Poder Ejecutivo también analiza pre-
sentar en el Congreso una ley de refor-
ma educativa que tiene como objetivo 
realizar cambios en las evaluaciones a 
los docentes. El proyecto contemplará 
distintos aspectos. Entre ellos la evalua-
ción de los docentes cada cuatro años 
y la posibilidad que las universidades 
cobren aranceles a los estudiantes ex-
tranjeros no residentes.

TRANSPORTE
El ministro de Desregulación y Trans-
formación del Estado, Federico Sturze-
negger, busca avanzar con la desregu-
lación del transporte aéreo, marítimo y 
terrestre y particularmente de cargas. 
Dentro de las medidas que analiza, 
busca modificar la Licencia Nacional 
Transporte Interjurisdiccional (LiN-
TI).

REMOVER LEYES OBSOLETAS
El Gobierno también buscará presentar 
la “Ley Hojarasca” que según seña-
ló Sturzenegger busca remover “leyes 
obsoletas que representan riesgos a la 

libertad económica, trabas, o son sim-
plemente obsoletas -como las que re-
gulan las carreras de palomas, obligan 
a trámites imposibles, o promueven la 
contaminación.
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